

ASUNTOS AGRICOLAS Notas del día

Estamos en plena recolección, recolección que si no abundante, como en principio se creyó, lo suficiente para que el agricultor esté contento con la producción; pero la crisis agrícola, que parece mundial, nos alcanza, y los problemas agrarios tienen tales dificultades que resultan ciertas paradojas, al parecer inexplicables, pero de fácil comprensión.

Para nuestros antepasados, un año abundante daba la plena satisfacción de espíritu y la tranquilidad económica necesaria a desterrar preocupaciones. No tenían que preocuparse de nada, a su casa vendría el comprador a solicitar sus productos, y en el forcejeo del contrato, en el que se trataba de ver quién engañaba a quién, el productor quedaba siempre satisfecho, pues creía haber obtenido un real más en fanega que el último vendido.

Hoy las cosas pasan de muy distinta manera; no es siempre el comprador el que busca; por el contrario, es el vendedor el que tiene que buscar mercado, y como generalmente está completamente aislado, tiene que penetrar en un mundo desconocido, donde fácilmente con datos que le suministran los boletines, cartas, telegramas, etc., que le presentan sus rivales, fácilmente se le convence de las condiciones deplorables del mercado; no hay más remedio que entregar el producto, primero por la necesidad y segundo porque ya se obtiene un favor al aceptar el sacrificio del comprador.

Nosotros caminamos un poco atrasados; otras naciones se han dado cuenta antes, y ya tienen medios de poder defenderse, sobre todo eliminando las causas dependientes de nosotros mismos, ya que otras de índole general tienen difíciles soluciones, las cuales se buscan con avidez.

En Irlanda, sir Horacio Blunkett dió la fórmula que salvaría a aquel país de la crisis agrícola que tan intensamente se padecía. Se condensaba dicha fórmula en "cultivar mejor, vivir mejor y traficar mejor".

Nadie puede poner en duda que nuestra agricultura adelantaría grandemente, si todo agricultor se aprovechara de los conocimientos científicos recomendados por nuestros agrónomos, así como de aquellos deducidos de una bien estudiada experiencia; abandonar el rutinarismo inconsciente y sustituirlo por procedimientos racionales, sería de la mayor eficacia en nuestros cultivos.

Llegar a la plena satisfacción de las necesidades vitales, llegar a armonizar el trabajo con el descanso del espíritu, es decir, a vivir satisfecho, es base también para el éxito de la empresa.

Pero ya lo decía el autor de la fórmula; con ser de la mayor importancia las dos condiciones anteriores, no lo son tanto como la última, es decir, la de "traficar mejor". De nada le sirve al agricultor haber vivido bien y haber cultivado mejor, si al recoger el fruto de sus desvelos se encuentra que tiene que vender sus productos por bajo del precio de coste de producción; es, pues, indispensable "traficar mejor", es decir, organizarse de manera que al comprar todo lo que necesitan para sus labores, lo hagan lo más económicamente posible, así como al vender su producto se defiendan de tal manera, que los precios sean siempre superiores al precio de producción.

Para conseguir esto, hay que estudiar varios factores, unos dependientes, pura y exclusivamente, de nuestra voluntad; los otros son de voluntades ajenas y tan generalizadas, que no tienen por hoy certeza axiomática que los hagan indiscutibles.

Lo que de nosotros depende en la defensa de nuestros propios intereses, es el agruparnos en cooperativas de compra de los productos que nos son necesarios y en cooperativas de venta de nuestra producción, a fin de evitar sorpresas en las ventas.

Eternos argumentos son el que nuestro carácter no se presta a ello, el que no estamos aún preparados y otros por el estilo; tampoco lo estaban los de aquellas naciones, que ya van siendo en ellas viejos los procedimientos con resultados verdaderamente maravillosos, que han hecho que país tan pequeño como Dinamarca compita con el coloso inglés en su propia casa en la venta de aquellos productos agrícolas e industriales sometidos al régimen cooperativo.

Tampoco el Canadá estaba preparado para constituirse en cooperativas; también como nosotros eran muy individualistas, pero la necesidad los unió. El Canadá, región extensísima a donde emigran naturales de todas las partes del mundo, por lo tanto su población no es lo más a propósito por su heterogeneidad para buscar soluciones armónicas; mientras había mucha tierra y pocos cultivadores, el producto se vendía fácilmente; pero aumentó la población, aumentó el área de cultivo, y por lo tanto la producción era cada vez mayor; vinieron las dificultades de su colocación, y en seguida se implantó el sistema cooperativo, constituyéndose las asociaciones llamadas "pool" para la venta de trigo, que seguramente los canadienses no estarán arrepentidos, pues sus resultados son maravillosos.

A nosotros nos servirá de lección lo que actualmente pasa; no sé si la aprovecharemos, pero seguramente habríamos notado la diferencia si estuviéramos organizados cooperativamente.

Me refiero al sistema de tasa establecido por el Gobierno en beneficio del productor; no se recatan los periódicos y boletines de dar precio de las diferentes regiones de España, y en muchas de ellas se ven son inferiores a la tasa establecida; no sé si tienen o no realidad; de tenerla, se ve la falta de eficacia de ciertas determinaciones, debido a nuestra desunión, pues si hubiese un sólo vendedor, es decir, una cooperativa de venta, la eficacia de la disposición sería un hecho.

R. Carapeto ZAMBRANO.

El Patronato de Educación Profesional * * *

Tal vez se le ha dado una interpretación excesivamente amplia a nuestra nota de ayer sobre este mismo asunto. Queremos hacer constar, de una manera clara y que no deje lugar a dudas, que hemos seguido paso a paso todas las gestiones que se han hecho para llegar a implantar en Badajoz el Patronato de Educación Profesional. Que nosotros somos los únicos que nos hemos ocupado en tan interesante mejora e importante asunto. Que en varias ocasiones hemos alentado al Patronato a establecerse con la esplendidez que la obra merece, y que últimamente hemos felicitado al señor Galache por haber resuelto, como era nuestro criterio, el asunto referente a la fusión de la Escuela Municipal de Artes y Oficios con el Patronato, ofreciendo al profesorado de aquel Centro las garantías que le dieran estabilidad en sus destinos como funcionarios municipales. En una palabra, que somos decididos entusiastas de la obra y no regateamos nuestros más sinceros aplausos al Patronato y a su presidente, señor Loro, por la esplendidez que ha de emplear en la construcción del nuevo edificio y admirable instalación de todas las enseñanzas.

Todo esto es completamente distinto al asunto que planteábamos ayer referente al lugar de emplazamiento del nuevo edificio. Sentado aquel antecedente, declarado nuestro criterio y expuesta nuestra sincera y modestísima opinión, estamos en condiciones de discutir si aquel emplazamiento es o no es más conveniente para construir el futuro edificio. Dan y alegan razones muy atendibles, pero todas ellas fundadas en hipótesis que, como tales hipótesis, son susceptibles de no tener realización.

La realización de futuros planes, consecuencia de la instalación del edificio fuera de puertas, queda confiada al entusiasmo y otros motivos sentimentales de sucesores en el sillón alcaldicio, y ya sabemos que estas cualidades son de escogidos y no de los vulgares y apegados a fines bastardos, contrapuestos siempre a la delicadeza espiritual, a la comprensión de inteligencias cultivadas.

Por hoy nada más. El objeto de esta nota no ha sido otro que aclarar una falsa interpretación y fijar nuestro criterio en tan importante problema, de gran trascendencia para Badajoz.

Y por otra parte, el exponer nuestra modestísima opinión en un detalle en el que no hayamos tenido la fortuna de coincidir con los organizadores, no es ni se puede interpretar nunca como deseo de obstrucción, puesto que estando conformes, como lo estamos, en lo esencial de la obra, siempre estaríamos dispuestos a modificar cualquier disenso en cuestión de detalles en aras de el fin primordial que la obra tiene, y respecto del cual son siempre seguras las muchas adhesiones y entusiasmos.

El tiempo

Servicio meteorológico nacional

DATOS REGISTRADOS EN EL OBSERVATORIO DE ESTA CAPITAL A LAS 1, 7, 13 y 18 HORAS DEL DÍA DE AYER

Barómetro: 747'1, 747'2, 745'8, 744'7.
Temperatura: 16'4, 14'2, 27'0, 28'0.
Humedad: 50, 69, 20, 19.
Tensión del vapor: 7'8, 8'6, 5'4, 5'4.
Viento: NW, W, NNW, NW.
Velocidad en m. por s.: 6'2, 1'0, 5'7, 4'2.

Estado del cielo: despejado, despejado, casi despejado, despejado.
Lluvia en mm.: —, —, —, —.
Evaporación en mm.: 1'5, 0'3, 0'6, 1'7.

Temperaturas extremas.—Máxima al sol, 39'0; máxima a la sombra, 28'9; mínima, 12'8.

Estado general, según telegrama del servicio: Buen tiempo.

Del momento

Interesantes declaraciones del ministro de Hacienda

Oviedo, 6.—El ministro de Hacienda, señor Argüelles, hablando con los periodistas, ha hecho interesantes declaraciones acerca de la situación por que actualmente atraviesa nuestra Hacienda.

Comenzó diciendo que tiene puestas sus esperanzas más fundadas en la próxima normalidad financiera.

En cuanto al problema de los cambios, cree que se resolverá paulatinamente, teniendo en cuenta las gestiones que para ello se están llevando a efecto.

Se trata desde luego—agregó el ministro—de un problema difícil, pero, sin embargo, esperamos que quedará resuelto en corto espacio de tiempo.

Refiriéndose a la baja de nuestra moneda, dijo el señor Argüelles que la considera como una derivación natural y lógica de la implantación del empréstito oro emitido por el Gobierno de la dictadura.

No dudamos—añadió el señor Argüelles—que la dictadura abordó a dicho extremo con el mejor deseo, pero nadie puede poner en duda que su efecto es francamente desastroso.

Confía el señor Argüelles en la actuación de la Banca española, que no puede ser más altruista, y que merced a su labor se logrará lo que todos deseamos.

Variando después el rumbo de la conversación el ministro de Hacienda confirmó que las elecciones se celebrarán en el mes de diciembre.

Una vez verificadas, el Rey será el encargado de decidir si el Gobierno actual debe continuar al frente del Poder o, por el contrario, ha de ser ocupado por el partido que obtenga

mayor número de votos en las elecciones.

Respecto a esto último agregó el señor Argüelles que nada puede saberse en concreto, si serán los liberales, los del centro o los conservadores los que adquieran mayoría.

Terminó diciendo el ministro que no cree que para antes de las elecciones haya crisis parcial del Gobierno, pues de haberla sería total.

Sin embargo—añadió—, creo que no la ha de haber de ninguna manera.

Disposiciones de la "faceta" que afectan a la provincia de Badajoz

ANUNCIO DE VACANTES

Madrid, 6.—Se anuncia la vacante en el Juzgado de Don Benito de médico forense y de la prisión provincial.

RESOLUCION DE UN CONTENCIOSO

Madrid, 6.—La Dirección general de lo Contencioso ha concedido a la fundación instituida en Mérida por don Francisco Robles Amaya y doña Leonor Fernández Nieto la exención del impuesto que tenía solicitado sobre bienes de las personas jurídicas.

Cualquier cosa

¡Ese claxon!

Hay frente a unas oficinas un taller para arreglar autos y de reparar los claxons y las bocinas.

Debe, según mi opinión, tener trabajo constante, porque no cesa un instante de estar sonando el claxon. No se puede hacer trabajo sin hallarse interrumpido

con estridente chirrido que el claxon suelta a destajo. Está uno en su oficina queriendo celosamente despachar un expediente,

cuando pita la bocina; y la verdad, trabajando con esa amenaza horrible, no hay funcionario posible que hilvane un considerando. ¿No podría permutar las horas de los pitidos con otras en que sus ruidos no lleguen a molestar? Es de suponer que atento cese en su música leve; sí no lo hace, que se lleve a otra parte el instrumento.

POLONIA.

LA IMPRESION DE LA CUENTA



—¿Y cuándo dice usted que se puso enfermo?

—Ayer, doctor, cuando me pagó la cuenta del hospedaje.

NO DEJE DE LEER EN NUESTRO PROXIMO NUMERO LA INTERESANTE PAGINA TITULADA "NOVELES" QUE TANTA ACEPTACION TUVO LA PASADA SEMANA

CORRESPONDENCIA

Señor director de CORREO EXTREMEÑO.
Agradecería, abusando de su amabilidad, la publicación de estas líneas, por ser una aspiración de la clase obrera del gremio de Barberos-peluqueros de esta capital.

Gracias por anticipado de su seguro servidor,

Francisco DELGADO.

A LOS MAESTROS BARBEROS-PELUQUEROS DE BADAJOZ

Siendo tan natural y razonable que un obrero, por su trabajo, o más bien por el producto que reporta a su patrono, tenga un sueldo estipulado, creo conveniente, como todos mis compañeros de oficio, que la propina en los establecimientos de barbería y peluquería sea suprimida.

Es muy humano que los dependientes, en vista de las exigencias de la vida, y teniendo en cuenta también que es algo denigrante que un operario, después de dar su trabajo, tenga que admitir propinas (que algunas veces resultan limosnas) para sacar un sueldo medio decente, tratemos de que nos den sueldo fijo.

Esta medida es casi general en toda España.

Aquí en Badajoz hemos hecho los dependientes un nuevo contrato de trabajo donde, entre otras cosas, se pide referido sueldo.

En la actualidad, sólo gozamos de una pequeñísima gratificación que nos da el patrono por el beneficio que nosotros los dependientes le reportamos, y de la voluntad del cliente.

O sea, que mientras la propina no desaparezca radicalmente, los oficiales de este gremio sólo podemos considerar como sueldo la pequeña gratificación que el patrono nos da.

Hay que tener en cuenta que la propina no es obligatoria, y por tanto, no se la podemos exigir al cliente; lo que quiere decir que, aun estando a disposición del patrono durante diez horas todos los días (los sábados doce) en verano y nueve horas en invierno (los sábados once), no podemos saber nunca qué sueldo podremos sacar, que, por desgracia, siempre es inferior a nuestras más modestas aspiraciones.

No todo el público tiene las mismas consideraciones y, por tanto, se acentúa más el menosprecio al servicio prestado por el dependiente.

Por todas estas consideraciones, se comprenderá que lo más humano y lógico es que disfrutemos de un sueldo y se supriman las propinas.

Para ello es preciso que se haga un estudio sensato de la manera de llevarle a cabo.

Aunque este asunto está en el Comité para su estudio, y allí habrá de discutirse y se formularán las razones que se crean oportunas, creo de una gran oportunidad que se lean estas líneas.

Yo creo que es muy factible lo que nosotros pedimos.

Para ello, voy a exponer un ejemplo.

Un oficial de peluquería o barbería saca como término medio, entre propinas y sueldo, cuatro pesetas. ¿No se puede dar un sueldo duplicando el valor del servicio?

De manera que si el cliente paga, por ejemplo, cuarenta y cinco céntimos por el afeitado, es posible que se deje de afeitar, ¿no?

El cliente ve con simpatía que desaparezca la propina, y porque le aumenten cinco céntimos en el afeitado no deja de ir al establecimiento que tenga por costumbre.

Por otra parte, da margen esta medida para que el corte de pelo se cobre un poco más caro, pues es increíble que en Badajoz se haga dicho servicio mucho más barato que en algunos pueblos de la provincia.

Con todo esto, se beneficiaría el patrono, estarían pagados los dependientes y el público, si no todo, la mayoría, lo agradecería.

REUNION DEL PLENO

Después de amplia discusión no se acordó nada sobre la pavimentación de las calles de Moreno Nieto y Pedro de Valdivia

Se acuerda construir varias casetas de buñolería, un urinario público en el campo de San Juan y un palomar en el parque de Castelar

Anoche, a las ocho menos diez minutos, volvió a reunirse nuevamente el pleno municipal para continuar la discusión de los asuntos que figuraban en el orden del día, y que fué aplazada por lo avanzado de la hora en la sesión anterior.

Preside el alcalde, señor Galache, que tiene a su lado al secretario interino don Federico Cortés, y al interventor de Fondos, señor Sánchez Iglesias.

Asisten los señores Trujillo, Gervás, Rodríguez, Sardiña, Izquierdo, Vázquez, Nicolás, Salas, Bigeriego, Aguilar, Castellano, Cerezo, Albarrán, López-Lago y Serrano.

Abierta la sesión, se pone sobre el tapete el primero de los asuntos que figuran en la relación del día.

CONSTRUCCION DE UN EVACUATORIO EN EL CAMPO DE SAN JUAN

El secretario, don Federico Cortés, da cuenta de que, según el informe emitido por el arquitecto municipal, la cantidad necesaria para la construcción de un evacuatorio subterráneo en el campo de San Juan, se eleva a pesetas 12.774'61, proyecto y cantidad que fueron aprobados por la Comisión permanente en sesión del 2 de agosto de 1930.

El señor Galache manifiesta que el sitio que se tiene fijado para la implantación del subterráneo es en el jardín enclavado frente a la Catedral.

Agrega que su construcción puede hacerse mediante subasta y por obra concertada, para que de esta forma el Ayuntamiento pueda tener más facilidades de pago, ya que así abonará la cantidad presupuestada en dos años.

Sometido el asunto a votación, es aprobado por unanimidad.

LA CONSTRUCCION DE UN PALOMAR EN EL PARQUE DE CASTELAR

Se pasa al proyecto del alcalde, señor Galache, de construir un palomar en el parque de Castelar, y cuyo importe total se eleva a 3.985'04 pesetas.

La presidencia expone la forma en que se ha de construir, que es idéntica a la del evacuatorio en el campo de San Juan.

Se somete a votación y es aprobado por unanimidad.

LAS BUÑOLERIAS

A continuación se pone a estudio el proyecto de crear ocho buñolerías en distintos sectores de la población.

La cantidad asignada para cada una de ellas es de 1.036'85 pesetas.

El señor Galache hace uso de la palabra para explicar el por qué de la proyectada creación de buñolerías, debida en primer lugar a las constantes quejas de los vecinos por las molestias que les originan las actuales buñolerías, y en segundo por la falta de estética con que están montadas.

Se da el caso—agrega el señor Galache—que en la plaza de Alfonso XII haya tres buñolerías y en el paseo de San Francisco una, lo más antiestéticas que conocerse puede.

La construcción de estas buñolerías se hará mediante concurso y con arreglo a las condiciones que se fijen.

Pide la palabra el señor Vázquez, siéndole concedida.

Camienza diciendo que con arreglo a lo que se preceptúa en las Ordenanzas municipales, no se puede autorizar la existencia de buñolerías en la vía pública, pero sí en privado.

Esto, unido a las molestias que ocasionan a los vecinos, da margen para que el señor Vázquez se oponga a lo que se pretende, ya que sería—según dice—dar caracteres de perpetuidad a las molestias que ocasionan.

Le contesta el señor Galache, diciendo que, en efecto, es el primero en observar que los puestos de buñuelos, tal como hoy están, traen perjuicios para los vecinos y que con arreglo a las Ordenanzas municipales, no deben autorizarse su permanencia en la vía pública.

Sin embargo he de manifestar—agrega—que durante el corto período de mi actuación, no he autorizado la

implantación de nuevas buñolerías y sí he mantenido las que estaban.

El señor Galache se extiende en consideraciones sobre la necesidad de las buñolerías, para llegar a la conclusión de que puede aceptarse como mal menor el llegar a la creación de las proyectadas y que las molestias que crigen no pueden considerarse a perpetuidad, ya que el Ayuntamiento está plenamente facultado para ordenar su desaparición en caso necesario.

Ante esta disparidad de criterio, se somete a votación el asunto, siendo aprobado por catorce votos contra tres, que son los de los señores Vázquez, Rodríguez y Sardiña.

El señor Galache da cuenta del lugar en donde pueden situarse las casetas, tales como en Castelar y en el campo de la Cruz, cerca del puente de Palmas.

Sin embargo, la designación de los sitios quedará a cargo de la Comisión permanente.

EL ANTICIPO DE PAGAS A LOS FUNCIONARIOS MUNICIPALES

El suplemento de crédito para anticipo de pagas a los funcionarios municipales, es el asunto que a continuación se pone sobre el tapete.

El secretario, señor Cortés, da lectura de un escrito del presidente de la Asociación de Empleados municipales, don Manuel Albarrán Ramos-Izquierdo, en el que se recaba nuevamente del Ayuntamiento la concesión de los anticipos mencionados.

El señor Galache manifiesta que los funcionarios vuelven a insistir sobre el asunto porque lo solicitan dentro de los límites de la legalidad, ya que así lo dispone la Superioridad.

Dice que, por tanto, debe someterse a votación si se debe aceptar o no el escrito.

Hace uso de la palabra el señor Vázquez para decir que como la cantidad total de los anticipos es de cien mil pesetas, se vea la manera de amoniar la cantidad, hasta quedarla en la mitad.

El interventor manifiesta que sólo la cantidad de cincuenta mil pesetas la percibe un funcionario.

El señor Medina pregunta a la Intervención:

—¿No hay peligro alguno si se accede al pago forzoso, desde luego, de los anticipos?

El señor Sánchez Iglesias replica en términos negativos.

El señor Galache dice que el pago de los anticipos ha de hacerse mediante lo que informe una comisión, pero después cae bajo su cargo el ordenarlo.

Ante el temor de que se desatendieran otros servicios de importancia, el señor Galache manifiesta que de ser así, él entonces no prestaría su asentimiento a lo solicitado.

Por fin, y después de puesto a votación, se aprueba lo solicitado.

PENSION DE VIJEDAD

Seguidamente el secretario da cuenta de la pensión solicitada por Angela Bas, viuda del bombero Angel Chaparro.

La pensión es de 49'28 pesetas anuales, con arreglo al tiempo en que dicho empleado prestó sus servicios. Queda aprobada.

LA PAVIMENTACION Y LAS GESTIONES CON EL CONTRATISTA

Terminado el asunto anterior, se procede al examen del que figuraba en el orden del día, con el siguiente título: "Conocer de las gestiones realizadas con el contratista de las obras de nueva pavimentación, y acuerdos que procedan".

De las gestiones de referencia se ha hecho cargo la presidencia, y por eso el señor Galache comienza haciendo uso de la palabra.

Da cuenta detallada de sus gestiones y dice que merced a ellas ha logrado que el contratista de las obras, don Luis Ansorena, renuncié galantemente y sin indemnización, a la pavimentación de las calles de Moreno Nieto y de Pedro de Valdivia.

Se da lectura al oficio del señor

Ansorena, en el cual constan los extremos sobre la cuestión, y que dice así:

"Como resultado de las diversas entrevistas celebradas con V. S. y en las cuales se solicitó insistentemente de mí que renunciase a los derechos y beneficios que me corresponden por la pavimentación de algunas calles cuyo tránsito aconseja otra pavimentación de coste más elevado, y ante las dificultades que V. S. me señaló para introducir variaciones a nuestro contrato; deseando coadyuvar en la medida de lo posible a las iniciativas y deseos de V. S., tengo el honor de comunicarle mi resolución de acceder a la segregación de mi contrato de pavimentación con riego asfáltico, de las calles de Moreno Nieto y plaza de Minayo, renunciando voluntariamente a las indemnizaciones que por esta merma de mis derechos pudieran corresponderme. Dios guarde a V. S. muchos años. Badajoz 26 de julio de 1930. Señor alcalde presidente del excelentísimo Ayuntamiento de Badajoz."

El señor Galache se extiende en consideraciones sobre el asunto y dice que las calles que voluntariamente cede el contratista pueden pavimentarse de adoquín o pavimento blindado.

El metro cuadrado de adoquín importa 36 pesetas y el de pavimento blindado 15'33 pesetas.

Intervienen los señores Vázquez y Rodríguez, como también el señor Albarrán, que es de opinión de que se desglosen del actual contrato las calles mencionadas y se pavimenten sacando las obras a subasta.

Después de otras intervenciones que nada logran poner en claro, hace uso de la palabra el señor López-Lago que, aunque comienza diciendo que no está muy bien orientado en la cuestión, no quiere, sin embargo, dejar de exponer su criterio.

Es de parecer el señor López-Lago que se acepte la renuncia del contratista y que las obras que sea preciso ejecutar queden por cuenta del Ayuntamiento, pero trasladando la cantidad precisa para ellas al presupuesto extraordinario que en breve se ha de determinar.

Agrega que pueden hacerse gestiones para ver si el contratista hace extensiva la renuncia al pavimento de la plaza de Minayo, para lo cual se le pueden dar amplias facultades al alcalde, señor Galache.

El señor Bigeriego se adhiere a lo propuesto por el señor López-Lago y dice que debe hacerse selección de continuidad en el nuevo pavimento, para que de esta forma no vaya a resultar un muestrario.

Añade que quiere que se haga constar en acta su sentimiento por no haber renunciado el contratista al pavimento de la plaza de Minayo.

Por fin, y tras otras intervenciones, el alcalde manifiesta que se va a poner a votación el asunto, pero el interventor de Fondos le comunica que no puede someterse a votación.

Efectivamente, porque en los escaños no figura el número suficiente de señores concejales, ya que dos de ellos han tenido necesidad de ausentarse.

En vista de ello, el alcalde, señor Galache, levanta la sesión.

DICE EL SEÑOR GALACHE

Terminada la reunión, el señor Galache recibió a los periodistas en su despacho, manifestándoles que estaba muy disgustado con el proceder de los señores concejales en orden a su no asistencia a las sesiones plenas, estando dispuesto a obrar como es debido.

Terminó diciendo que durante unos días se hará cargo de la Alcaldía el primer teniente de alcalde, don Emilio Castellano.

Enfermedades de los niños
DOCTOR FERNÁNDEZ CASARES
Médico militar
Rambla. 23 MÉRIDA

Información militar

LOS BENEFICIOS DE CUOTA

Se conceden los beneficios del capítulo XVII de la ley de Reclutamiento (reducción del tiempo del servicio en filas) a los mozos Ramón Martín Merchán, Félix Sardiña Peigneaux, Balbino Gragera Rodríguez y Cristino José García Algorta, de la Caja de Recluta de Badajoz.

LICENCIAS POR ENFERMOS

Se conceden pasaportes para que marchen con un mes de licencia por enfermos a los pueblos que se citan, los siguientes individuos y clases:

Soldados: Carlos López Sosa, a Almendralejo, y Félix Miranda Gómez, a Madrid. Guardias civiles: Julián Amaya Cobos, a Medina de las Torres; Francisco García Paredes, a Marmolejo, y Ricardo Donoso Mora, a Puebla de Alcocer. Carabinero, Juan Fernández Cano, a Olivenza. Sargento de la Benemerita, Joaquín Garrido Masero, a Huelva, y cabo Juan Barragán Carballo, a Tálaga.

Con dos meses para La Morera y Villanueva del Fresno, respectivamente, el guardia civil Estanislao Carrertero Ballesteros, y carabinero Miguel Pérez Borrás.

CITACION

Se interesa pase por las oficinas de este Gobierno militar, para recoger varios documentos, a Juan Maldonado Fernández.

DE HACIENDA

Libramientos que serán puestos al pago en el día de hoy

- Habilitado de la Guardia civil, pesetas 1.588'39.
- El mismo, 11.
- Don Fernando Mata, 860'43.
- Don Adolfo López, 1.113'67.
- Don Diego Serrano, 814'28.
- Don Guillermo Uribe, 1.163'80.
- Administrador de Correos, 4.923'52.
- Jefe de Vigilancia, 162'03.
- Jefe de Seguridad, 49'35.
- Don Pedro de Mesa, 375.
- Don Gundemaro Guillén, 131'60.
- Don Isidro de la Cruz, 53'30.
- Doña Isabel Jaramillo, 197'46.
- La misma, 197'40.
- Don Plácido González, 12.929'70.
- Don Antonio Covarsí, 164'50.
- Jefe de Telégrafos, 1.227'17.
- Don José Fernández, 13.344'24.
- Don Pablo Lesmes, 6.554'73.
- Don Aurelio Tornero, 75.
- Don Luis Luna, 196'41.
- Doña María García, 1.828'60.
- Jefe de la Sección Agronómica, 1.120.

Audiencia provincial

Señalamientos de causas para el día 7

SEÑALAMIENTOS PARA MAÑANA DIA 7

Sección primera

Juzgado de Castuera.—Delito, lesiones; procesado, Cayetano Núñez León.
Defensa, letrado señor Corchero, y procurador, señor González.

Sección segunda

Juzgado de Almendralejo.—Delito, contra la honestidad; procesados, José Corvo Blázquez y Juan Delgado Acedo.
Defensa, letrado señor Baza, y procuradores, señores Maqueda y Ger.

Chocolates Gallardo

Villanueva de la Serena

Arriendo

Dos amplios garages en Ronda del Pilar y Cristóbal Oudrid. Razón, Merino, 38, principal, izquierda.

Chocolates Gallardo
Villanueva de la Serena
Se venden

Tres prensas con motor para tiza de las llamadas de Estrella, y una picadora con motor en buen estado y perfecto funcionamiento. Razón: Javier Merino.—Almendralejo.

Jahón Zotal
Blanquea y suaviza el cutis

Crónica veraniega

DESDE SAN SEBASTIAN

Llegamos a San Sebastián con un cielo despejado y alegre.

Es día de fiesta, la fiesta más grande de esta Donostia que recibe a todos con la dulce mirada azulina de ojos rasgados y prometedores: calles, plazas y paseos vibran al compás militante de la marcha de San Ignacio, religiosa y bélica, mística y enardecedora.

Ha tiempo que la caricia del sol no besaba la arena suave de la Concha y hoy, sin duda por el día que es, deslumbra y enciende.

Los "chistularis" bajo arcos de rojas flores, danzan animosos; visten de varios colores y coinciden en la mota encarnada de la boina que recuerda al Rey barbado y sin corona que en Olite tuviera una sombra de corte. Azul, verde, amarillo, blanco, he aquí los colores de los "aureskularis" que han de danzar ante la heterogeneidad del público, entre un cascabeleo rítmico y un centelleo de sables viejos. Agiles, finos, elásticos, treznan incansables la danza de un ayer que perdura con unanimidad perfecta y no basta deada.

Este año tiene más movimiento la bella Easo. Ciudad limpia, cordial y simpática, gusta de renovarse para mostrar al que llega la luz de sus adelantos; por su risa de ondina caprichosa, por la esmeralda transparente de su paisaje, por su fina diplomacia, por su sencillez en todo momento y por su atractivo agradable y envidiado, es el lugar ideal y codiciado, al que afluyen gentes de todos los países porque en ella encuentran y en demasía lo que apetece su espíritu inquieto y sábarita.

Para completar la fiesta de San Ignacio ha habido una verbena náutica

en Pasajes. Miles de farolillos multicolores se reflejan en el mar callado. Cantan los coros del Saski Naski, evocando las lueñas leyendas vascas, entre brumas y embrujamientos. La noche es fresca, fragante y melancólica. Arden mil puntos rojos en los montes cercanos, suena el "chistu" continuamente y Pasajes ríe con risa que es devoción y sentimiento, halago y fe, trabajo y juventud.

De vuelta a la ciudad quiere hacer su aparición el "sirimiri", y digo quiere, porque apenas comienza, termina. No le parece bien, tal vez, enturbiar los festejos en honor del santo de Loyola y apenas si moja la cinta gris de la carretera. Al llegar a la Avenida el gentío es imponente. Toca la música aires de Olaizola y Usandizaga. Al leve viente nocturno flotan banderolas y gallardetes, del minúsculo puertecillo llegan los silbos potentes de los barcos pesqueros y frente a la Concha las inmoviles gaviotas de los balandros ponen la nota blanca de su asistencia en el agua iluminada.

De pronto se hace silencio. Llena la ciudad nuevamente la marcha de San Ignacio, y en los rostros de esta gente de alma sencilla manifiéstase una alegría que participamos los demás, sin saber por qué.

Y es que la marcha del santo de Guipúzcoa es una mezcla, rara si se quiere, pero que enardece, que subyuga, que hace soñar con espadas, cruces y clarines... Es, nos parece justo decirlo, la marcha única de este país y de esta ciudad que se refleja en el mar convencida de su belleza intacta.

Vicente MENA.

CADIZ es UN OASIS

para el veraneante, porque CADIZ reúne los atractivos de las playas de moda—clima admirable, deportes, fiestas, munificencia—sin los inconvenientes de las playas de moda—agitación, precios elevados. Un veraneo en CADIZ es algo que nunca se olvida.

HOTEL EN LA PLAYA DE LA VIGONIA CON TODAS LAS COMODIDADES MODERNAS

¡Ganaderos!

El Suero americano CUTTER

y virus peninsular son los únicos productos que proporcionan inmunidad permanente y económica en el ganado de cerda. Importantísimo saber que ambos productos están registrados en la Inspección General de Sanidad y no son inyectados a los cerdos hasta después del análisis, que acredita la escrupulosidad de nuestras operaciones y la garantía de las mismas.

Agencia de Ventas: **Angel Samper. Cayetano Valero** BADAJOZ

Dirección Técnica: **BARCARROTA**

Alburquerque

Un hombre pone fin a su vida ahorcándose

Padeecía de neurastenia y había intentado suicidarse dos veces arrojándose a un pozo

En las primeras horas de la mañana de hoy ha ocurrido un trágico suceso en una finca enclavada en las cercanías de la población, que ha causado honda impresión en el ánimo del vecindario. Los hechos se desarrollaron en la siguiente forma:

En una huerta situada en el sitio conocido por "San Isidro", y propiedad de Miguel Morales, el joven arrendatario don Joaquín Roa Carrasco, de treinta años de edad, casado, habitante en la calle San Alvin, decidió poner fin a su vida, para cuyo efecto aprovechó la ocasión de que su esposa viajara al mercado acompañada de un muchacho que tienen en calidad de sirviente para expender las mercancías, como habitualmente lo hace.

Ya solo el Joaquín en la finca ató una soga a una de las ramas de un olivo, a cuyo extremo hizo un lazo corredizo, que se pasó por el cuello, lanzándose seguidamente al espacio, quedando pendiente de dicho árbol.

Cuando el muchacho regresó a la huerta se encontró con el cadáver de su amo, que estaba en la forma ya descrita; rápidamente, y con la natural sorpresa, regresó a la población y comunicó a algunas personas la triste desgracia, y éstas, con las naturales precauciones a la madre del suicida, Paula Carrasco, que se encontraba con la esposa en la plaza, desarrollándose la consiguiente escena de dolor.

Avisado el Juzgado de instrucción de la desgracia, se personó en el lugar del suceso, procediendo acto seguido al levantamiento del cadáver, que fué trasladado al depósito de cadáveres.

Según personas que conocen al infeliz suicida, nos informan que padecía neurastenia, y con anterioridad había intentado dos veces poner fin a su vida arrojándose a un pozo, cosa que pudieron evitar sus familiares.

Descanse en paz el alma del infeliz Joaquín, y reciba su familia nuestra sincera condolencia por el trágico fin del mismo.

CORRESPONSAL

Baterías Ford, Chevrolet y Whippet a 120 pesetas las MEJORES OLLEROS.—San Juan, 12

Funeraria **San Antonio** Salmerón, 10. Teléfono 557 Badajoz

Corconte

Si padece de nefritis, mal de piedra, vejiga, artritis, gota, no dude: nuestra medicina natural, no siendo droga, es la perfecta, maravillosa, única, AGUA DE CORCONTE. (MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION DE SEVILLA.) Con una botella diaria bebida en ayunas y a media tarde, durante diez días cada mes, dejará de sufrir. En todas las farmacias y droguerías. Por mayor: Muelle, 36, Santander. Peñalver, 13, Madrid.

"Correo Extremeño," se vende en Madrid.

EN EL QUIOSCO INSTALADO FRENTE AL TEATRO APOLO

EN EL QUIOSCO DE "EL LIBERAL", EN LA PUERTA DEL SOL

EN SEVILLA, "LIBRERIA FE", CAMPANA

Noticias de Barcarrota

Con un poco de voluntad se puede resolver la cuestión relacionada con la rotulación de calles

Otro de los problemas más sencillos y económicos que puede resolver rápidamente el actual Ayuntamiento es, sin duda alguna, la rotulación de las calles.

En nuestras calles faltan muchísimas cosas que hacer a cual de ellas más necesarias, algunas, o mejor dicho, la mayoría, muy costosas; pero nosotros, que ya nos vamos dando cuenta del terreno en que pisamos, sólo nos ocuparemos de las que de momento puedan solucionarse, sin tener que hacer notables desembolsos.

Por eso hoy tenemos elegido como tema este de la rotulación de las calles.

A excepción de tres o cuatro vías céntricas de nuestro pueblo, las restantes ostentan unos nombres que no pueden darse más pomposos y distinguidos; véanse, como muestra, los siguientes: Viento, Cava, Portera, Parrita, Olivo, Luna, Correo, etc., etc.

Y nosotros creemos que una veintena de rótulos nuevecitos con los nombres de los hijos ilustres de nuestra villa y nuestra Patria, y que luego, sin estridente ruido de bombo y platillo, se colocaran en las principales calles del pueblo, ni sería obra de

romanos, ni asofaría las arcas municipales.

Son estos problemas tan tamaños que hasta nos da un poco de reparo el ocuparnos de ellos; pero son también, una vez cristalizados, pequeñas ventajas que va obteniendo el pueblo y que, unidas a otras semejantes, lo hacen aparecer a nuestra vista mejor vestido, más en armonía con las leyes de la estética.

Para solucionar esta petición de hoy, no hace falta más que un poco de buena voluntad y otro poco de conciencia ciudadana.

Y como el señor Moreno, nuestro actual regidor, no dudamos poseer estas dos facultades en gran escala, he ahí el por qué cerramos estas líneas un tanto esperanzados.

TEATRO

Para en breve está anunciado en la plaza de toros el debut de una agrupación artística que creo se llama Sigle, y digo creo—como el del cuento—porque no estoy muy seguro.

CORRESPONSAL

Préstamos.

Agencia de préstamos para el Banco Hipotecario de España.—Pagos fáciles de interés y capital por medio de la amortización.—Tiempo, de cinco a cincuenta años; no obstante, aunque el préstamo esté hecho por largo plazo, puede cancelarse pasado el quinto año.

El Banco Hipotecario de España da en préstamos el 50 por 100 del valor de fincas rústicas y urbanas y opera aunque las mismas estén hipotecadas con antelación. Pueden consultar, e incluso llamar a domicilio desde cualquier población de España, siempre que la operación sea de alguna importancia, sin que por esto cargue nada de gastos. También me encargo de la tramitación en Registros y Notarías para su más pronta resolución.

Clemente A. Gallardo

Procurador y Corredor de Comercio Colegiado

MÉRIDA

(BADAJOZ)

CEDULAS HIPOTECARIAS.—El mismo Agente se encarga de proporcionar la compra de cédulas del Banco Hipotecario de España, que son de la mayor garantía y producen buen interés.

El Banco Hipotecario de España anticipa, en general, hasta el 90 por 100 del valor de sus cédulas en concepto de préstamo, cobrando un interés muy módico de la cantidad que anticipa.

FABRICA DE MOSAICOS

PAVIMENTOS DE DIFERENTES ESTILO Y COLORIDO. PISOS DE OLAMBRIJAS CON LADRELO DE BARRO Y LOSETAS DE CEMENTO. IMITACION MOSAICOS ROMANO. LOZA SANITARIA, CEMENTOS, AZULEJOS, POCALLA Y OTROS MATERIALES DE CONSTRUCCION

DOMINGO OLGADO LEVA

Prim, 7 y Vasco Núñez, 48.—Badajoz

FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS Y MATERIALES DE CONSTRUCCION

Manuel Vázquez Moreno

MUZA, a el 20

MÉRIDA

BOLETIN DE SUSCRIPCION

Don _____ habitante en _____ calle _____ núm. _____ se suscribe a Correo Extremeño por _____ (1) de _____ de 193__.

El suscriptor

Remítase este boletín a la Administración del periódico en sobre franqueado con sello de dos céntimos.

(1) Trimestre o año.

Desde Bienvenida

Algo más acerca de la proyectada Asamblea de empleados de Administración Local

Acogidos a la hidalga hospitalidad de CORREO EXTREMEÑO, hablaremos de nuevo sobre el tema que encabeza estas líneas, siquiera sea por aquello de "pobre porfiado, saca mendrugo".

Después del segundo Congreso nacional de empleados municipales, allá por julio del 1926, y un tanto entusiasmado con sus conclusiones, y no poco confiado en la actividad del que fué presidente de la Federación, don Manuel Cerezo Garrido (q. e. p. d.), decía en un articulillo que vió la luz por aquellos días: "Todos los obreros, los del taller y los del campo, los del trabajo corporal y los del pensamiento, todos han logrado—no sin afanes—ir escalando cimas de mejores posiciones, de más consideraciones y miramientos; tan sólo va a retaguardia, tal furgón de cola, la clase municipalista, y es ya hora de sacudir el marasmo, de sentir más honda y noblemente la palabra compañerismo, de lanzarse todos a la brecha y como caballeros del ideal—sin temor a rústicas estacas de yanguéses, que nada hay en la vida sin dolor, todo cuanto es y fué en él tuvo su principio—lanzarse a la conquista de lo que en justicia debió ser nuestro ha mucho tiempo. Que nuestro lema sea: Excelsior, más arriba, siempre Excelsior". Así dije entonces y así digo hoy, al cabo de cuatro años, que si bien trajeron algunas mejoras fué mucho mayor la carga de desengaños que aportaron; el cuadro de retraimiento o apatía que vimos discurrir durante ellos, día en pos de día, hora tras hora; pero agua pasada no torna al molino; lo que fué no tiene remedio y si debe servirnos a todos como ejemplo que dé impulso mayor, brío más

grande, energías dobles a nuestros justísimos deseos.

La Federación Nacional agrupa en su seno a todas las demás entidades de funcionarios y obreros municipales, que directamente, y por separado, han de dirigirse a ella para todo asunto o cuestión que quieran dilucidar; ello ha de originar forzosamente aglomeración de trabajo, que por su índole distinta y diversa procedencia no puede tener cumplimiento pronto y bien adecuado; por ello, al ir ahora a la Asamblea que proyecta celebrarse, es mi humilde opinión, debe proponerse en ella que en cada provincia se forme una agrupación con un Comité residente en la capital, y éste entendiéndose con sus filiales de los pueblos, elevar sus ponencias al Central, que por ninguna causa ni pretexto podrá residir en otro sitio que en Madrid. Así creo yo—dado el exacto conocimiento de las costumbres locales que cada Comité provincial tendría—se conseguirían ventajas y mejoras que de otro modo son un poco problemáticas, y se podría estar más en contacto, más en unión con todos y cada uno de los Comités o agrupaciones locales.

Este es un punto secundario si se quiere, pero al cual no debe negarse la importancia y trascendencia que indudablemente tiene; ahora bien, la cuestión principal, el asunto de vital interés es la verdadera y definitiva creación del Cuerpo de Administración local, cuyo ideal sería verlo asimilado y reglamentado en analogía con los funcionarios del Estado, pues en tanto no se llegue a eso, creemos lo que ya en otras ocasiones hemos dicho: "que para el empleado municipal que tuvo y tiene la desgracia de serlo en pueblos rurales, en apartadas aldeas, donde todo derecho de propiedad se respeta menos el del empleado del Municipio, polichinela trágico que se quita y pone a antojo de los mangoneadores de la farsa granguñolesco-caciquil", no se habrá dado el paso grande; el paso definitivo que lleve a su pecho la tranquilidad y a su honrado hogar la seguridad de ver a

cubierto de la miseria que, como obligado cortejo, trae el inicuo despojo; mientras no se llegue a eso nada se habrá conseguido, pues las otras mejoras y ventajas sólo tienen realidad en las grandes urbes, en las capitales donde el medio ambiente es otro y los medios de lucha mejores.

Y basta por hoy.

J. Chaves ROMERO

El nuevo WHIPPET es precioso. Solicite precios y catálogos OLLEROS.-San Juan, 12

Malas digestiones
dolor de estómago, acedías y vómitos, flatulencias, diarreas en niños y adultos, que, a veces, alternan con estreñimiento, inapetencia y demás enfermedades del estómago e intestinos, se curan con el

ELIXIR ESTOMACAL SAIZ DE CARLOS (STOMALIX)

Venta: Principales farmacias del mundo.



Se necesita

mecanógrafa, práctica en correspondencia comercial y con algunos conocimientos de contabilidad. Informes en esta Administración.

Páginas femeninas

La augusta desterrada

Hermoso sobre toda ponderación es este lindo Sarriá barcelonés.

Debo a las caras lectoras de mis pobres "Páginas femeninas" algunas líneas e impresiones que insistentemente me pidieron cuando dejé Extremadura, esa querida tierra de mis encantos, donde tanto he sufrido... y donde tanto he gozado. Pero, ¡fuera corazón!, que hoy ya no se estila eso y pudiera parecer a algunas sensibles cursilerías.

Sin embargo, es tan guerosilla esta viscera y cuesta tanto dominarla, que no sé si podré prescindir de ella...

Estamos en plena montaña del Tíbidabo, en esta linda torre de mi prima Susana Suaña y Soldevila, que es para mí cariñosa madre y hermana. A nuestros pies el mar inmenso del Barcelona inquieto, activo, fabril Más allá el azul infinito Mediterráneo. Sombrias avenidas por las que me adentro. Altos cedros y pinares que impiden sentir las caricias de Febo. Monumentales hortensias que los bosques de Galicia nos recuerdan; palmeras altísimas, grandiosamente bellas en su soberbia esbeltez, que nidos de jilgueros, mirlos y ruiseñores ocultan y que nos deleitan con su melodioso cantar entre las sombras. Grutas, fuentes, subterráneos; infinidad de bellezas artísticas, cuadros, bronce, tapices, monumental chimenea primorosamente tallada en plata y roble, digna de un museo verdaderamente y que acusan el depurado gusto artístico del fallecido dueño, que lo tuvo para todas las cosas, pero principalmente para la elección de las elecciones, la amantísima compañera de su vida que rinde aún fervoroso culto a su recuerdo.

En el devoto oratorio comulgo junto a mi prima, y a fuer de buena cristiana acude también a su parroquia frecuentemente, y he ahí donde hallé tema para el título que encabeza estas líneas:

"LA AUGUSTA DESTERRADA"

La gran guerra y las revueltas políticas los echaron del país amado, y los archiduques de Austria tomaron

por albergue este rincón silente y acogedor de Sarriá, donde los tengo por vecinos, al menos durante esta temporada. ¿No os interesa una realzada caída?... ¿No os sentís conmovidos ante el más grande dolor, valientemente soportado con entereza cristiana?

Porque lo son esencialmente estos infortunados archiduques. Porque siempre fueron así en la católica Austria, es por lo que sentí esta mañana mi alma conmovida al juntarme en el tranvía, confundida humildemente entre las hijas del pueblo, con la duquesa de Austria. Todos los días acude a la fuente del Consuelo y de la Vida, donde encuentra alientos, resignación para soportar su desgracia, y cuando los tranvianos, serviciales y rendidos, acuden humildemente a bajarla del tranvía, puesto que dolencia física le impide hacerlo de un salto, cual lo hacemos nosotras, noté que ganaba mi alma la dulce resignación de la triste duquesita, rubia, gentil, enlutada, que lleva luto en su cuerpo, pero es más negro el del alma y que sólo endulzar puede el Divino Consolador, a quien diariamente se abraza.

Margarita Soldevila y Puente

Barcelona, agosto.

ARRIENDO

Desde San Miguel próximo, a pasto, labor y fruto de bellotas, dehesas "Valmojado" y "Reserva", dos mil fanegas bien pobladas de encinas, cerca de Badajoz. Dirigir proposiciones a Julián García Hernández, Cervantes, 8, Badajoz.

HOSPEDERÍA "LA LUZ"

DE LA

Viuda de Antonio Monsalve

MARQUE TOPPERO, 26

BADAJOZ

CADIZ

LA MEJOR DE LAS PLAYAS DEL SUR DE ESPAÑA

Próxima apertura del Gran Hotel de la playa de la Victoria.

La mejor de Andalucía, con amplias terrazas sobre el mar

BALNEARIO

Magnífico Restaurant

Grandes fiestas

BAR

ORQUESTA

Precios económicos

Bolsa del mercado en la provincia LA BOLSA

| PARTIDOS JUDICIALES | TRIGOS | | Cebadas fanega de 34 kilos | Avena fanega de 28 kilos | Albillas fanega de 60 kilos | Mueles fanega de 60 kilos | Habas fanega de 50 kilos | Altramuces fanega de 60 kilos | Garbanzos blan- dos fanega de 60 kilos | Carbón kilos |
|-------------------------|--------------------------------|----------------------------------|----------------------------------|--------------------------------|-----------------------------------|---------------------------------|--------------------------------|-------------------------------------|---|-----------------|
| | duros fanega de 46 kilos | blandos fanega de 46 kilos | | | | | | | | |
| Alburquerque | 21 16 | » | 11 00 | 7 50 | 20 00 | » | 20 00 | 15 00 | » | » |
| Almendralejo | 21 39 | » | 10 00 | 8 25 | » | » | 23 00 | » | » | » |
| Castuera | 21 16 | » | 9 00 | 7 50 | » | » | 20 00 | » | » | » |
| Don Benito | 21 16 | 21 16 | 10 50 | 7 50 | » | 26 00 | 20 00 | 13 00 | 50 00 | » |
| Fregenal de la Sierra | 21 16 | » | 10 50 | 9 00 | 21 00 | » | 21 50 | » | 35 00 | » |
| Fuente de Cantos | 21 16 | » | 9 00 | 8 50 | 18 00 | » | 20 00 | 15 00 | 40 00 | » |
| Herrera del Duque | 21 16 | 21 16 | 10 00 | 6 00 | 21 00 | » | 20 00 | 12 00 | 40 00 | » |
| Jerez de los Caballeros | 21 16 | 21 16 | 8 50 | 6 45 | » | » | » | » | » | » |
| Llerena | 21 16 | » | 9 00 | 6 40 | » | » | 21 75 | 14 00 | 47 75 | » |
| Mérida | 21 16 | » | 10 00 | 6 00 | 20 00 | 19 00 | 20 00 | » | 60 00 | » |
| Olivenza | 19 50 | » | 9 00 | 7 00 | » | » | 20 00 | » | 50 00 | » |
| Puebla de Alcocer | 21 16 | » | 10 50 | 8 50 | » | » | 20 50 | » | 50 00 | » |
| Villanueva de la Serena | | | | | | | | | | |
| Zafra | | | | | | | | | | |

De la veracidad de estos datos respondemos en todo momento, teniendo a disposición de quien los requiera los originales que los justifican.

Bolsa del mercado en Badajoz Mercado de Madrid

Precios regidos en el día de ayer para los artículos de primera necesidad y de consumo corriente

| ESPECIES | FANEGA | 100 KILOS | ARROBA | Kilo canal |
|------------------------------|---------|-----------|---------|------------|
| | PESETAS | PESETAS | PESETAS | PESETAS |
| Trigo | 21 16 | 46 00 | | |
| Cebada | 9 75 | 27 00 | | |
| Avena | 7 00 | 26 00 | | |
| Albillas | 20 00 | 34 00 | | |
| Garbanzos | 70 00 | | | |
| Habas | 21 00 | 42 00 | | |
| Altramuces | | | | |
| Mueles | 20 00 | 34 00 | | |
| Aceite, arroba de 11/2 kilos | | | 19 00 | |
| Aguardientes | | | 9 00 | |
| Vinos blanco y tinto | | | | |
| Corcho | | | | |
| Lanas | | | | |
| Ganado de cerda | | | | |
| " vacuno | | | | 3 a 3'05 |
| " lanar | | | | 2 25 |
| " cabrío | | | | 2 30 |

Madrid, 6.—Ayer se han cotizado las carnes a los siguientes precios:
 Vacas extremeñas buenas, de 2'80 a 2'85.
 Idem regulares, de 2'75 a 2'80.
 Vacas andaluzas buenas, de 2'78 a 2'80.
 Idem regulares, de 2'70 a 2'78.
 Novillos buenos, de 2'90 a 2'96.
 Idem regulares, de 2'85 a 2'90.
 Bueyes buenos, de 2'50 a 2'65.
 Idem regulares, de 2'40 a 2'50.
 Toros, de 2'90 a 2'96.
 Cerdos blancos corraleros, a 2'90.
 Cerdos con lana, a 3'30.
 Idem pelados, a 3'20.
 Encabritados de primera, de 3'20 a 3'50.
 Idem de segunda, de 2'70 a 2'80.
 Idem de tercera, de 2 a 2'40.
 Carneros, a 2'90.
 Ovejas, a 2'50.

Impresión del mercado.—Se sigue notando muchas existencias en ganado vacuno.
 En el ganado lanar, debido a la escasez de matanzas, la acumulación del ganado es mayor, por lo que los precios están inciertos.

LOS DATOS DE NUESTRA PAGINA DE MERCADOS SON AUTENTICOS, POR LO QUE SU VERDAD ESTA GARANTIDA EN TODO MOMENTO

Artículos de consumo indispensable
 Arroz corriente, 0'80, pesetas kilogramo; especial, 0'90.
 Judías medianas, 1'20 a 1'50 pesetas kilogramo; buenas, 2.
 Azúcar blanquilla, 1'80 pesetas kilogramo; pilé, 1'90 a 2.
 Bacalao, clase buena, 1'80 a 2 pesetas kilogramo; superior, 3 a 3'50.
 Leche, 0'60 pesetas litro.
 Huevos, 2'40 a 3 pesetas docena, según tamaño.
 Carbón vegetal, 2'10 a 2'20 pesetas arroba, a domicilio.
 Aceite, 1'75 litro, buena clase.

Recambio CHEVROLET baratos
OLLEROS.-San Juan, 12

CORREG EXTREMEÑO

Teléfono número 143

Apartado, 34

| MONEDA | | Día 5 | Día 6 |
|----------------|--|-------|-------|
| Francos | | 35 5 | 35 45 |
| Francos unidos | | » | » |
| Beiga | | » | » |
| Libras | | 43 85 | 43 77 |
| Dólares | | 9 | 8 88 |
| Escudos | | » | » |

IMPRESION DE LA BOLSA

Madrid, 6.—Los fondos del Estado se han cotizado con más firmeza que en los días anteriores y la Deuda reguladora ha ganado 45 céntimos en la serie pequeña.
 Las libras cerraron a 43'77, los francos a 35'25 y los dólares a 8'98.

Impresión del mercado de Barcelona

Las operaciones realizadas esta semana han sido pocas, como era de suponer, porque todos los síntomas que presenta el mercado confirman el criterio bajista de estos fabricantes y les inclinan a seguir operando estrictamente para las necesidades diarias.

La reposición inesperada de las tasas motivó un aumento de precios injustificado, a juicio de estos señores; así, pues, no se lanza la plaza a comprar mayor cantidad de trigo y formar stock hasta que el comprador no cambie de impresión, y ya sea por la resistencia del vendedor o por la baja que se haya registrado, opine entonces el fabricante que los precios han llegado ya a un límite natural y no susceptible de nuevas bajas.

Desde Aragón ofrecen Huertas y corrientes de línea de Zaragoza y Huesca a 46 pesetas, y corrientes Vivel y similares alrededor de 44 pesetas, consiguiendo alguna operación.

En clases más finas hay inmensa cantidad de ofertas presentadas; se opera con tipos corrientes algo escogidos entre 46'50 y 47'50 pesetas, y en montes muy finos, de 50'50 a 51'50 sobre vagón origen.

Desde Lérida han cedido hasta 47'50 pesetas como de estaciones próximas, resultando a 50 pesetas sobre vagón Barcelona, y aun así la venta es difícil. Vallés ofrece a 49'50 y Pamadés cae a 48'50.

Desde Extremadura han cedido blanquillos a 44 pesetas y a última hora se ha hecho tan abundante la oferta, que ha obligado hablar de 43'50 para nuevos ajustes y creo se generalizará este nivel. El crucher hay desorientación por falta de negocio.

Castilla se defiende con los añejos, cediendo empedrados de línea de Palencia entre 43 y 43'50 pesetas clases corrientes y hasta 44'50 clases blancas de dichas líneas. Toro, a 44'50; Peñaranda, a 44; Cantalapietra, a 45; Roa, Quintanilla y Peñafiel, a 45'50; Avila y su línea, a 46, todo para remesas rápidas. Línea Guadalajara, a 46.

Tanto en trigos nuevos como en añejos precisan órdenes rápidas caso de interesar ventas, pues la inseguridad del mercado no permite confiar mucho en los precios.

Rubios: La plaza se surte por el momento con los de bordo Sevilla, por ser los más convenientes. De todos modos, la demanda no es activa, esperando tomen la palabra los vendedores. Juzgamos es probable operar a 46 pesetas línea, con saco.

Harinas.—La inseguridad del mercado triguero, sentida más en esta plaza que en otras del interior, hace difícil el operar con Castilla. El negocio, en general, muy dormido.

Cebadas.—En las últimas horas se afirma algo este cereal, pagándose las cebadas de la comarca a 32'50 pesetas Barcelona con saco, o sea las de Lérida a 30 sobre aquella estación. En consecuencia, para las procedencias del interior puede indicarse tarifas de Zaragoza y próximas a 29 pesetas; Rioja, Albacete y línea de Ariza, de 28'25 a 28'50 pesetas; demás procedencias de Mancha y Castilla, a 28, y Extremadura, a 27'25, con saco.

Avenas.—Precios sin variación, pues según oportunidades, oscila para Extremadura como para Mancha alrededor de 26'50 pesetas sobre vagón origen, llegando en algún caso para tarifas cortas de Extremadura hasta 26'75, todo desde luego según oportunidades.

Habas.—La oferta oscila entre 44 y 44'50 pesetas, demostrando por el momento poquísima disposición estos compradores.

Julio VIÑOLAS

ESTE NUMERO ESTA VISADO POR LA CENSURA

| DEUDA INTERIOR 4 POR 100 | Día 5 | Día 6 |
|--------------------------------|--------|--------|
| Serie F, de 50.000 pesetas. | 72 25 | 72 50 |
| Idem E, de 25.000 ídem. | 72 25 | 72 50 |
| Idem D, de 12.500 ídem. | 72 25 | 72 61 |
| Idem C, de 5.000 ídem. | 72 30 | 72 75 |
| Idem B, de 2.500 ídem. | 72 30 | 72 75 |
| Idem A, de 500 ídem. | 72 30 | 72 75 |
| Idem G y H, de 100 y 200 | 72 30 | 72 50 |
| Diferentes series | » | » |
| Fin corriente | » | » |
| AMORTIZABLE 4 POR 100 | | |
| Serie E, de 25.000 pesetas. | » | » |
| Idem D, de 12.500 ídem. | » | 75 75 |
| Idem C, de 5.000 ídem. | » | 75 75 |
| Idem B, de 2.500 ídem. | 75 75 | » |
| Idem A, de 500 ídem. | 75 75 | 75 75 |
| Diferentes series | » | » |
| AMORTIZABLE 5 POR 100, 1920 | | |
| Serie F, de 50.000 pesetas | 91 85 | 92 05 |
| Idem E, de 25.000 ídem. | 91 75 | 92 05 |
| Idem D, de 12.500 ídem. | 91 90 | 92 05 |
| Idem C, de 5.000 ídem. | 92 10 | 92 15 |
| Idem B, de 2.500 ídem. | 92 10 | » |
| Idem A, de 500 ídem. | 92 50 | » |
| Diferentes series | » | » |
| AMORTIZABLE 5 POR 100, 1928 | | |
| Serie F, de 50.000 pesetas | » | » |
| Idem E, de 25.000 ídem. | » | » |
| Idem D, de 12.500 ídem. | » | » |
| Idem C, de 5.000 ídem. | 89 | 88 75 |
| Idem B, de 2.500 ídem. | 89 | 88 75 |
| Idem A, de 500 ídem. | 89 | 88 75 |
| Diferentes series | » | » |
| AMORTIZABLE 5 POR 100, 1929 | | |
| Serie F, de 50.000 pesetas | 100 50 | » |
| Idem E, de 25.000 ídem. | 101 50 | » |
| Idem D, de 12.500 ídem. | 100 30 | 100 75 |
| Idem C, de 5.000 ídem. | » | 100 75 |
| Idem B, de 2.500 ídem. | 101 00 | 100 75 |
| Idem A, de 500 ídem. | 101 00 | 100 75 |
| Diferentes series | » | » |
| AMORTIZABLE 5 POR 100, 1926 | | |
| Serie F, de 50.000 pesetas | » | » |
| Idem E, de 25.000 ídem. | » | » |
| Idem D, de 12.500 ídem. | » | » |
| Idem C, de 5.000 ídem. | » | 100 75 |
| Idem B, de 2.500 ídem. | 100 75 | 100 75 |
| Idem A, de 500 ídem. | 101 00 | 101 00 |
| Diferentes series | » | » |
| AMORTIZABLE 5 POR 100, 1927 | | |
| CON IMPUESTO | | |
| Serie F, de 50.000 pesetas | » | 100 60 |
| Idem E, de 25.000 ídem. | 100 55 | 100 60 |
| Idem D, de 12.500 ídem. | 100 55 | 100 65 |
| Idem C, de 5.000 ídem. | 100 60 | 101 65 |
| Idem B, de 2.500 ídem. | 100 60 | 100 65 |
| Idem A, de 500 ídem. | 100 65 | 100 65 |
| Diferentes series | » | » |
| AMORTIZABLE 5 POR 100, 1927 | | |
| CON IMPUESTO | | |
| Serie F, de 50.000 pesetas | » | » |
| Idem E, de 25.000 ídem. | » | » |
| Idem D, de 12.500 ídem. | » | » |
| Idem C, de 5.000 ídem. | » | » |
| Idem B, de 2.500 ídem. | » | » |
| Idem A, de 500 ídem. | » | » |
| Diferentes series | » | » |
| AMORTIZABLE 4 POR 100, 1928 | | |
| Serie H, de 200.000 pesetas | » | » |
| Idem G, de 80.000 ídem. | 86 50 | » |
| Idem F, de 40.000 ídem. | » | 86 45 |
| Idem E, de 20.000 ídem. | 86 50 | 86 40 |
| Idem D, de 10.000 ídem. | 86 50 | 86 45 |
| Idem C, de 4.000 ídem. | 86 50 | 86 45 |
| Idem B, de 2.000 ídem. | » | » |
| Idem A, de 400 ídem. | » | » |
| AMORTIZABLE 3 POR 100, 1928 | | |
| Serie H, de 250.000 pesetas | » | » |
| Idem G, de 100.000 ídem. | » | 70 55 |
| Idem F, de 50.000 ídem. | 70 50 | 70 55 |
| Idem E, de 25.000 ídem. | 70 50 | » |
| Idem D, de 12.500 ídem. | 70 75 | 70 15 |
| Idem C, de 5.000 ídem. | 70 75 | 70 15 |
| Idem B, de 2.500 ídem. | 70 15 | 70 15 |
| Idem A, de 500 ídem. | » | » |
| Fin corriente | » | » |
| Fin próximo | » | » |
| AMORTIZABLE 4 50 POR 100, 1928 | | |
| Serie F, de 50.000 pesetas | » | » |
| Idem E, de 25.000 ídem. | » | » |
| Idem D, de 12.500 ídem. | 88 75 | » |
| Idem C, de 5.000 ídem. | 88 75 | » |
| Idem B, de 2.500 ídem. | 88 75 | 88 75 |
| Idem A, de 500 ídem. | 88 75 | 88 75 |
| Diferentes series | 85 75 | 88 75 |
| ACCIONES | | |
| Banco de España | 536 | 535 |
| Idem Hipotecario | 442 | » |
| Idem Central | 125 | 122 |
| Idem Español de Crédito | 432 | » |
| Idem Hispano Americano | » | » |

Viaje del general Berenguer

El presidente del Gobierno llegó ayer mañana a Santander, dispensándosele un cariñoso recibimiento

El presidente somete a la firma del Rey decretos de Ejército, Presidencia, Gobernación y Fomento

El general Berenguer se niega a hacer declaraciones políticas

Santander, 6.—A las nueve menos veinte de la mañana llegó el general Berenguer, acompañado de su ayudante.

En la estación lo esperaban el capitán general, las autoridades y un ayudante de su majestad el Rey.

El general Berenguer marchó a Palacio para cumplimentar al monarca, con quien estuvo reunido largo rato.

A las once y media recibió a los periodistas, a quienes manifestó que el monarca había firmado decretos de varios departamentos ministeriales.

A pesar de los requerimientos que se le hicieron, se negó a hacer manifestaciones políticas.

—Ya saben ustedes—dijo—que la situación en España es muy buena y estoy encantado de encontrarme en Santander.

En el Gobierno civil se han instalado las dependencias de Secretaría y recibirá a las comisiones que le visiten.

FIRMA DEL REY

Madrid, 6.—Se facilitó a la Prensa el índice de los decretos que el general Berenguer sometió esta mañana a la firma de su majestad el Rey.

Ejército.—Concesión de la gran cruz de San Hermenegildo al brigadier señor Ponte Zúñiga.

Disponiendo que don Enrique González cese en la dirección de la Escuela de Estudios militares y pase a situación de reserva por haber cumplido la edad reglamentaria.

Ascendiendo a general de brigada al coronel de Estado Mayor don Juan Sáenz de Retana.

Disponiendo que el consejero don

Carlos Blanco pase a situación de segunda reserva por haber cumplido la edad reglamentaria.

Nombrando consejero del Tribunal Supremo al auditor don José Santamaría.

Nombrando auditor al divisionario don Avelino Bonal.

Nombrando para el mando de la cuarta división al general don Virgilio Cabanellas.

Nombrando para el mando de la segunda brigada de la quinta división al brigadier don Manuel García.

Nombrando auditor de la Capitanía de la cuarta región, a don Avelino Bonal.

Nombrando director de la Escuela de Automovilismo, de reciente creación, al coronel don Luis Tortosa.

Idem director de la Academia de Sanidad al coronel don Jesús San Eustaquio.

Destinando para el mando del regimiento de Ordenes militares, al coronel don Lino Corral.

Idem al coronel don Francisco Ruiz, para la Zona de Reclutamiento de Victoria.

Presidencia.—Resolviendo varias competencias entabladas entre autoridades de distintas provincias, que no afectan a ésta.

Gobernación.—Reglamento para la provisión de plazas de médicos titulares, inspectores de Sanidad, imposición de correcciones disciplinarias, permutas, etcétera.

Fomento.—Concediendo al Ayuntamiento de Benamejil una subvención de ochenta mil pesetas para el abastecimiento de aguas.

Autorizando al ministro para contratar por subasta las obras de conducción de aguas de varios pueblos.

Subvención del 50 por 100 de las cantidades subvencionales para el abastecimiento de aguas a varios pueblos del concejo de Langreo.

De sociedad

BADAJOZ

Viajeros

Hoy sale con dirección a Caldas da Rainha el conocido industrial de esta plaza don Agustín López Nuez, acompañado de su distinguida familia.

—De Almendral hemos tenido el gusto de saludar a nuestro estimado amigo don Antonio Sayago.

—Del mismo punto estuvo unas horas en nuestra ciudad don José Fernández Quirós, estimado amigo nuestro.

—Después de pasar una larga temporada en Alange, regresó a Badajoz la bella señorita Emilia Gragera.

—Ha salido para las playas portuguesas nuestro particular amigo don José Gragera, acompañado de su distinguida familia.

El mejor piano nacional es el "Chasaigne Freres". Exclusiva, M. Palencia. Meléndez Valdés, 6.

BARCARROTA

Viajeros

Procedente de Valencia hemos saludado a nuestro buen amigo el joven estudiante don Jaime Moreno Izquierdo.

—De Jerez, al futuro secretario judicial y buen amigo, don José Joaquín Trejo.

MERIDA

Viajeros

Han regresado de su visita a varias capitales españolas y extranjeras nuestro buen amigo el joven teniente de Artillería don Manuel Rodríguez Carmona y su distinguida esposa doña Eulalia Pablo Díaz de Entre-Soto.

CORREO EXTREMENO

Teléfono número 143

Apartado 34

Continúan las gestiones de la Policía para encontrar a los autores del sumario instruido contra el señor Serrán

Según todas las impresiones el asunto está igual que el primer día

Madrid, 6.—Continúa la Policía realizando gestiones relacionadas con la desaparición del sumario instruido contra el señor Serrán.

Esta tarde ha conferenciado el juez especial con el juez encargado de la reconstitución del sumario.

Ha prestado declaración el amigo del señor Serrán, Bernaldo de Quirós.

El comisario de Policía, señor Maqueda, se entrevistó con el juez especial, durante la conferencia largo rato.

El asunto continúa igual que en el primer día.

LOS SERVICIOS DE VIGILANCIA

Madrid, 6.—En el próximo mes de octubre se reunirá la Sala de gobierno de la Audiencia para estudiar la organización de los servicios de Vigilancia en el Palacio de Justicia y en el del Juzgado.

Probablemente se encargarán de estos servicios el personal de la Audiencia y la Guardia civil.

Información de la Alcaldía

Al recibir hoy el señor Galache a los periodistas les mostró el telegrama que la excelentísima señora doña Augusta Albarrán, presidenta honoraria de la Cruz Roja, había recibido de don Manuel Hidalgo, presidente de la Cruz Roja de Huelva.

El telegrama dice así:

"Colonia llegó perfectamente, recibimiento entusiasta, saludándole niños directivo; tengo especial encargo enviarle con mi cordial saludo uno muy exclusivo de autoridades, pueblo de Huelva a Badajoz y esa digna asamblea local Cruz Roja.—Hidalgo."

Por noticias particulares sabemos que la colonia ha llegado a la ciudad de Huelva felizmente y se le ha tributado un cariñosísimo recibimiento y ha sido muy agasajada por el presidente de la Cruz Roja ovetense, señor Hidalgo, que una vez más ha querido poner de relieve la compenetración espiritual que existe entre Badajoz y Huelva, escogiendo a los simpáticos niños de la colonia como medio de demostrar sus sentimientos hacia nuestra capital.

LA CONSTRUCCION DE LA CANTINA ESCOLAR

El señor Galache ha recibido una carta de don Lisardo Sánchez comunicándole que cuando lo desee se puede proceder a señalar y medir el terreno donde ha de levantarse la casa de campo de la Cantina escolar.

EL ASUNTO DE LA PAVIMENTACION

Hoy, a las nueve de la mañana, se reunirá, citada por el alcalde, la Comisión de pavimentación, para que, en unión de un notario, se saquen de las calicatas abiertas en la calle de San Gabriel y Salmerón los materiales que son precisos para resolver el asunto de la pavimentación.

EL PATRONATO DE EDUCACION PROFESIONAL

El Patronato de Educación Profesional, que preside el señor Loro, comenzará en breve las obras del nuevo edificio, que quedará instalado en los terrenos lindando con las carreteras de Olivenza y de circunvalación. El señor Loro visitó esta mañana al señor Galache para darle cuenta de sus proyectos y tiene el propósito de que el edificio abarque una extensión de 7.000 metros cuadrados y estará dotado de todos los elementos modernos y de todas las condiciones higiénicas y de salubridad que tales edificios requieren, sin faltar elementos tan importantes como jardines y amplios patios.

El señor Loro, en su conversación con el señor Galache, se mostró entusiasmado del proyecto.

Información taurina

Vicente Barrera es sacado en hombros en la corrida celebrada en Ceuta

La empresa de toros de Valencia ha obtenido un beneficio de 14'92 por las corridas de feria

Ceuta, 6.—Con un lleno rebotante, aunque con mal tiempo, se ha celebrado esta tarde una corrida de toros con motivo de las fiestas en honor de la Virgen de África.

Se lidió ganado de Veragua, que resultó grande y poderoso.

Se pitó al presidente por haber retrasado el comienzo de la corrida.

Primero.—Villalta hace una faena de muleta valiente para dejar un pinchazo y una media estocada.

Segundo.—Cagancho se luce en varias verónicas artísticas y valerosas.

Con el trapo rojo se limita a hacer una faena de alifio para rematarla con una estocada después de haber dado tres pinchazos.

Tercero.—Vicente Barrera se luce en unas verónicas adornadas.

La faena de muleta es dominante e inteligente.

Entra a matar y deja tres pinchazos terminando con un descabello. Ovación.

Cuarto.—Nicanor Villalta da unas verónicas superiores que son muy aplaudidas.

Coge los trastos de matar y ejecuta una labor magnífica que concluye de una gran estocada. Ovación y oreja.

Quinto.—Cagancho hace una faena artística y valiente.

Termina de dos pinchazos y una media estocada. Ovación.

Sexto.—Vicente Barrera se aprieta en varias verónicas muy artísticas y de valor.

Con la muleta realiza una faena estupenda en la que intercala pases de las diversas marcas que son coreados por el respetable.

Da dos estocadas y una media y acierta a matar del primer descabello. Gran ovación, oreja y salida en hombros.

DOS NOVILLEROS RESULTAN COGIDOS Y DOS "CAPITALISTAS" TAMBIEN

Ciudad Real, 6.—Comunican de Almagro que esta tarde se celebraba una novillada en la que tomaban parte los diestros Niño de Haro, Torerito de Málaga y Niño de la Mancha.

En el primero de sus lotes Niño de Haro recibió un tremendo golpe que le privó del conocimiento, siendo trasladado a la enfermería.

Iría mejor en un WHIPPET OLLEROS.-San Juan, 12

Asociación provincial del Magisterio

Se han girado 1.142 pesetas a la viuda de don Luis Alcalá Grande, de Retamal.

A los socios que residen en otras provincias, se les envía recibo y liquidación de julio último.

Don Angel Palacios Argüelles anuncia un giro de 25 pesetas para el tesoro, don José Carrasquero Morales.

Se ha recibido informe de los vocales de Almendralejo, Castuera y Herrera.

A los señores habilitados se les remiten relaciones para que descuenten en el próximo pago las cuotas ordinarias de julio y las pertenecientes a la defunción de doña Clotilde Pagés Rosado.

Se siguen recibiendo aún, fuera de plazo, y por tanto sin poderlos computar, los boletines emitiendo sufragios a favor de don Mario González Rivas. Hasta ahora se han recibido cinco.

Se remite a la Nacional certificación del acta del escrutinio para la proclamación de vocal.

Se contesta a varios socorristas de otras provincias.

Quedan inscritos como socorristas don Antonio Márquez Tabares y don Isaac Moreno Alcántara.

Se da traslado a don Aniano Moreno Mangas del acuerdo de la Asamblea de darle las gracias por el premio instituido por él a favor de los hijos de maestros socorristas.

ACCESORIOS AUTO BARATOS OLLEROS.-San Juan, 12

Poco después ingresaba también en ella Torerito de Málaga.

Como consecuencia quedó escargado de la lidia y muerte de los novillos Niño de la Mancha, que lo hizo bien y pronto.

Durante la lidia de uno de ellos se arrojaron al ruedo los "capitalistas" Bienvenido Serrano y Manuel Cervantes.

Ambos fueron cogidos, resultando el primero con una cornada en la prótata y con la fractura de la clavícula derecha.

Su estado es de carácter gravísimo, hasta tal extremo que se teme un fatal desenlace de un momento a otro.

Manuel Cervantes resultó con un puntazo sin importancia en el pecho.

UNA RELACION CURIOSA SOBRE LAS CORRIDAS DE FERIA DE VALENCIA

Valencia, 6.—La Diputación provincial ha aprobado el resultado líquido obtenido por la celebración de las corridas de feria celebradas en el presente año.

Por venta de entradas se ha obtenido 1.119.912 pesetas.

Por carne, 50.000 pesetas.

Los toreros han recibido la cantidad total de 343.050 pesetas.

A los Llapisceras se les ha abonado la cantidad de 91.981 pesetas con 80 céntimos, incluyendo el tanto por ciento.

La empresa ha saldado una deuda de 50.000 duros que debía por las corridas del año anterior.

Resultando que el líquido obtenido de beneficio por la empresa se eleva a la "enorme" cifra de 14 pesetas con 92 céntimos.

En la plaza de toros

La Agrupación Pax Augusta

Esta noche, en el teatro de verano instalado en la plaza de toros, hará su presentación ante el público pacense la notable agrupación artística Pax Augusta.

Pondrá en escena el juguete cómico en dos actos, original de Muñoz Seca y Pérez Fernández, titulado "Un drama de Calderón", y el sainete en un acto, de Vital Aza, "El sueño dorado".

Como fin de fiesta actuarán la señorita Victoria Asensio, Víctor Vera Niño de la Rosa, Niño de la Fuente y Manitas de Plata.

Dada la variedad de números, el espectáculo promete ser muy entretenido.

Vida religiosa

Jueves, 7.—Santos Cayetano, fundador; Donato, ob.; Pedro, Juan, Fausto, Carpóforo, Exanto, Casio, Severino, Segundo, Licinio, Domicio, m.; mrs.; Victricio, ob.; Alberto, confesor.

EN LA CATEDRAL

Empieza por la mañana, a las nueve, el canto de las divinas alabanzas, habiendo después de Tercia misa solemne.

Por la tarde continúa, a las cuatro y media, el canto del divino oficio.

Al toque de oraciones y ante el altar de Nuestra Señora de la Soledad, se reza el santo Rosario.

EN LAS DESCALZAS

A las siete y media de la tarde empieza el piadoso ejercicio de la Corte de Cristo y Adoración perpetua al Santísimo Sacramento.

EN LAS PARROQUIAS

En ellas y en la iglesia de Santo Domingo, se reza el Rosario al toque de oraciones.

Una oposición

Ayer, a las ocho de la noche, se celebraron las oposiciones anunciadas por el excelentísimo Ayuntamiento para cubrir las plazas de requinto de primera y caja.

El tribunal estaba constituido por don José María Aguilar, delegado de la banda; don Manuel Hurtado, músico mayor del regimiento de Gravelinas; don Modesto Lerma y don Eloy Sigüenza.

Para la plaza de requinto se presentaron don Lucio López y don Romualdo Royano Martínez, quien obtuvo la plaza después de una brillante oposición.

Para la de caja se presentó don Antonio Torrado, siéndole otorgada.

Nos es muy grato dar nuestra más cordial enhorabuena a los señores Royano y Torrado, por el éxito alcanzado, deseándoles muchos aciertos.

Baterías 6 y 12 voltios

OLLEROS.-San Juan, 12

Provéase de vino selecto

Corriente, litro, 0'45; arroba, 6'50.
"Pipolo", litro, 0'55; arroba, 8'00.
"Charito", litro, 0'65; arroba, 9'00
Vinagre de vino, litro, 0'40; arroba, 5'00.
Anisados finos desde 1'85 litro.

DE GABRIEL, NUM. 11

Al por mayor

Santa Marta

FRANCISCO SANTOS

Si hoy no, mañana sí puede necesitar los servicios de

«Exprés-Agencia»

Transportes rápidos en autocamiones

Menacho, 19 -.- Teléfono 377

BADAJOZ

El ministro de Instrucción pública tiene preparados varios decretos referentes a la conservación de monumentos artísticos

El vizconde de Eza habla al ministro de Fomento de los daños que las tormentas han causado en la provincia de Soria

Madrid, 6.—El señor Tormo dijo que estaba informado de lo referente al paredón de Aviá y tiene redactada una Real orden sobre este asunto y otra referente a la plaza de la Catedral de Oviedo.

CUMPLIMENTANDO A LOS MINISTROS

Madrid, 6.—El ministro de Fomento recibió al general Saro y al vizconde de Eza, que le dió cuenta de los daños que las tormentas han ocasionado en la provincia de Soria.

El ministro de la Gobernación recibió al director general de la Telefónica y a otras personalidades.

UN HUNDIMIENTO EN LA PLAZA MAYOR

Madrid, 6.—En la plaza Mayor se hundió un trozo de pavimento a consecuencia de la ruptura de un tubo de la conducción de aguas.

Tal fué la cantidad de agua que salía, que hubo necesidad de cortar la corriente en una extensa zona.

NINO MUERTO POR UN AUTOMOVIL

Madrid, 6.—En la carretera de Andadura una camioneta atropelló al niño Pedro Ortega, matándolo.

UNA GRAN VERBENA

El día 14, a las once y media de la noche, tendrá lugar una sensacional verbena en el campo de Santa Marina, con la misma organización y fines benéficos como la que se llevó a cabo el año pasado.

Ahora, queriendo superar a la celebrada el pasado año en la plaza de toros, y siendo necesario un local más espacioso para la instalación de atracciones y entretenimientos peculiares en estos espectáculos, se ha elegido el espléndido campo de Santa Marina, que ha cedido generosa y desinteresadamente su propietario, don Demetrio Medina Recio.

La noche de la verbena, aparte del espectáculo propio de su nombre, en donde se presentará una pérgola iluminada fantásticamente y en la que habrán de proclamarse reinas y princesas, aparte de un concurso de baile de resistencia con recinto especial para las parejas que se presenten a disputarse un valioso premio, aparte de un sinnúmero de detalles verbeneros en el campo se instalará un departamento de atracciones completamente desconocidas y originales, como son el Biombo internacional (nuevo estilo arquitectónico); panorama de las regiones árticas; La foca se fué (frialdad, verdadera atracción de la temporada); el barrio de la Pera (Constantinopla); Horrorsa visión del crimen de Cuenca (escena descriptiva); Flor de cabaret y Flor de malva (escenas de gran ejemplaridad y comportabilidad); el Vicio, la Virtud y la Hipocresía (simbólica composición premiada con exhibición de los premios) un Cortijo Alemán (muy instructivo); la Casa Extremeñaandaluzaoliventina (nuevo estilo arquitectónico); Buenos Aires (no es vista panorámica ni tango) (Negra, vamos a la Palmeral (ambiente cubano), etc., etc. Y otro día explicaremos lo del Parque de aclimatación con una superproducción apoteósica que se titulará "Amanecer".

Se están ultimando los programas de mano, en los que detallaremos, como el pasado año, el orden y precio de entrada al espectáculo. ¡Hermosas verbenas! Preparad vuestra peina y el manton. Y si no lo tenéis, ¿qué más da? Con la alegría en vuestra cara, que va a todos lados, un clavel y un ramo de albahaca prendido en tu pelo, por allí donde pases, irás perfumando el ambiente y el alma de quien te mire.

El ministro de Fomento habla del acoplamiento de los presupuestos de Obras públicas a las disponibilidades que estudia el ministro de Hacienda

Todas las obras públicas en construcción continuarán hasta que el Parlamento resuelva si conviene confeccionar un presupuesto extraordinario

Madrid, 6.—El ministro de Fomento, hablando con los periodistas dice que continúa desarrollando una política determinada, consistente en la adaptación al presupuesto del plan de obras públicas del Gobierno anterior y el ministro de Hacienda dará los datos necesarios en lo que respecta a la construcción de ferrocarriles, habiendo quedado reducidas las 400.000 pesetas presupuestadas a 250.000, cuya cantidad podrá ser atendida sin necesidad de acudir al presupuesto extraordinario.

Podrán continuarse todas las obras públicas contratadas y se dará toda clase de facilidades, quedando pendiente, hasta que el Parlamento decida, si es o no conveniente la confección de un presupuesto extraordinario.

Está decidido a respetar las Confederaciones Hidrológicas, por las que siente gran entusiasmo, y las defenderá en el Gobierno.

El problema de los transportes es muy complejo y requiere un detenido estudio.

El régimen de libertad, como el de exclusividad, reúnen sus ventajas e inconvenientes, y por ello la resolución que haya de dársele es difícil, pero espera que dentro de uno o dos meses quedará totalmente resuelto.

Cubiertas. Gran PRECIO Compre barato OLLEROS.-San Juan, 12

Reformas urbanas

La necesidad de una travesía que una las calles de Felipe Checa y Moreno Nieto

También los vecinos se sienten con ánimos, en ocasiones, para intervenir en las cosas del Concejo, pese a la poca atención que suele prestarse por las autoridades constituidas a las aspiraciones de núcleos ciudadanos perfectamente definidos. Decimos esto de los núcleos ciudadanos perfectamente definidos, porque suelen estar constituidos por entidades o particulares de cierta solvencia intelectual y hasta con historia dentro y fuera del palacio municipal.

Pero el mal de la indiferencia no entibia nuestros entusiasmos. Estas columnas han sido abiertas a la voz pública, y desde ellas, fuertemente "encaramados", dirigimos la palabra al pueblo y a los señores concejales y alcalde presidente.

La reforma de Badajoz es algo apremiante si se quiere impulsar su progreso y fomentar sus medios de vida. Un ensanche a base de paulatinas alineaciones, es lento y hasta difícilísimo, porque con frecuencia se cruzan entre los informes técnicos, la legislación y las amistades, compromisos más o menos definitivos, y queda "maltrecho" el plan de ensanche.

Es preciso actuar de una manera más firme.

Por hoy, solamente hemos de ocuparnos de la apertura posible de una travesía que ponga en comunicación directa a las calles de Moreno Nieto y Felipe Checa, a base de la expropiación de varios predios urbanos inmediatos al Casino.

La ventaja para esta Sociedad es indudable, porque le abre un frente de que está muy necesitada, pero también lo es para los ciudadanos, que pueden acortar las distancias. Y en cuanto a la circulación de vehículos, podría dar origen a una nueva dirección y también a una parada de carruajes.

ESTE NUMERO ESTA VISADO POR LA CENSURA

El ministro de la Gobernación se propone reglamentar las charlotadas con motivo de las protestas que han formulado distintos sectores sociales

En breve se publicará el informe de la comisión nombrada para estudiar la modificación de la carrera diplomática

Madrid, 6.—El ministro de la Gobernación, al recibir a los periodistas, les manifestó que había recibido numerosas quejas de distintos sectores sociales, referentes a la crueldad con que se torea y se da muerte a los novillos de las charlotadas, y esta es una cuestión que merece estudio y ver el estado de opinión que se ha formado.

Desde luego será reglamentada, pues es una verdadera lástima que siendo estos novillos de raza, no se aprovechen para evitar la escasez que desde hace tiempo se está notando de ganaderías de reses bravas.

EN ESTADO

Madrid, 6.—Manifestaron a los periodistas en el Ministerio de Estado que dentro de breves días será público el dictamen de la comisión presidida por el duque de Maura e integrada por funcionarios del Cuerpo diplomático consular y del modificado sobre las reformas y modificaciones que conviene introducir en la carrera diplomática.

EN FOMENTO

Madrid, 6.—El gobernador civil de Córdoba visitó al ministro de Fomento para hablarle de la crisis obrera que se planteará en aquella provincia a mediados del mes de septiembre, y que será remediada con la construcción de la estación de Córdoba e intensificación de las obras del canal Guadalmediano.

También habló el gobernador de Córdoba de la catástrofe de Montilla, y aunque el Gobierno había prometido el envío de socorros, aún no lo había hecho, tal vez porque no haya recibido los informes.

Después se entrevistó el señor Atienza con el director general de Agricultura, continuando el estudio referente a la actitud en que se han colocado los harineros de no pagar los trigos a precios de tasa, y el Gobierno está dispuesto por su parte a castigar severamente a los compradores de trigo a precios inferiores a los de la tasa.

EL EQUIPO NACIONAL CONTENDERA CON BELGICA EN SEPTIEMBRE

Madrid, 6.—El equipo nacional español tiene proyectada una excursión al extranjero para el mes de septiembre.

Se tenía el propósito de enfrentarse con los equipos de Bélgica y Holanda, pero sólo se jugará contra el belga con fecha 14 del mes de septiembre.

La revancha de este encuentro tendrá lugar en Barcelona coincidiendo con la celebración del Congreso Olímpico.

UN JOVEN DISTINGUIDO SE AHOGA EN SAN SEBASTIAN

San Sebastián, 6.—En la playa de la Concha se bañaba hoy un joven de unos veinticinco años de edad, de porte distinguido, cuando vino una fuerte ola que le arrastró hacia el interior, pereciendo ahogado.

Momentos después fué extraído el cadáver, no habiendo sido hasta la fecha identificado.

En uno de los dedos lleva un anillo de alianza, con la fecha 11-10-1923 y con las iniciales D. E.

Correio Extremeño,

se vende en Madrid:

EN EL QUIOSCO INSTALADO FRENTE AL TEATRO APOLO

EN EL QUIOSCO DE "EL LIBERAL", EN LA PUERTA DEL SOL

EN SEVILLA, "LIBRERIA FE" CAMPANA

Noticias diversas

Declaraciones del señor Luca de Tena sobre la división de las Juventudes en distintas ideologías

Continúa abierta la encuesta sobre la supresión del impuesto de Utilidades emitiendo sus opiniones Villanueva, Lerroux y el subinspector del Timbre

Madrid, 6.—Don Juan Ignacio Luca de Tena ha declarado que las Juventudes estaban divididas en distintas ideologías y que todos los partidos están organizando sus Juventudes.

LA ENCUESTA SOBRE LA SUPRESION DEL IMPUESTO DE UTILIDADES

Madrid, 6.—Continúa abierta la encuesta sobre la supresión del impuesto de Utilidades.

El ex ministro señor Villanueva dice que los salarios mínimos no deben gravarse, y en caso de que tal ocurriera, debe emplearse la mayor equidad. El señor Lerroux se considera enemigo de todo gravamen sobre los salarios; no sabe cómo el Gobierno puede sostener tal impuesto.

El subinspector del Timbre dice que el impuesto de Utilidades es el más justo y todos deben contribuir a los gastos comunes del Estado.

LO QUE COSTO LA TRAGICA GUERRA EUROPEA

Berlín, 6.—Con motivo de cumplirse el primer día del aniversario de la gran guerra europea, un periódico publica un artículo titulado "Aritmética del espanto", en el que hace enumeración de los daños causados por el mencionado acontecimiento de repercusión mundial.

Según dicha relación resulta que perecieron en el campo del honor 1.808.545 soldados alemanes.

Catorce mil negros del ejército colonial.

Diez millones de soldados de diversas nacionalidades.

Novecientos mil soldados alemanes duermen el último sueño en veintiséis cementerios de diversos países.

En 1929 se elevaba a 200.000 el número de soldados desaparecidos.

Diez millones de caballos perecieron en la horrorosa guerra.

Dos millones 447.134 soldados alemanes resultaron heridos.

Dieciocho millones de soldados de las diversas nacionalidades resultaron también heridos.

En la actualidad existen en Alemania 800.000 soldados mutilados que viven a expensas del Estado.

El artículo ha causado enorme sensación.

EL CONGRESO MUNDIAL DE BELLEZA

Gálveston, 6.—Hoy se ha celebrado el concurso mundial de belleza, quedando elegida "Miss Universo" la señorita Delgoi, de nacionalidad norteamericana.

POR LA ADJUDICACION DE UN CONCURSO

Madrid, 6.—La Sociedad Anónima de Betain ha invitado al ministro de Economía, al subsecretario y al director general de Industrias, para que acompañen al embajador de la Argentina a la visita de los talleres de la Sociedad, habiendo motivado esta visita la adjudicación a la de Betain del concurso de construcción del material ferroviario para la Argentina y Bulgaria, en competencia con otras casas industriales, entre ellas algunas inglesas.

Como el ministro no puede asistir le representará el director general de Industrias.

CORREO EXTREMEÑO

Apartado núm. 34 :: Teléfono 149

Almorranas Curación rápida con la Pomada CENARRO Internas, Externas, Sangrantes, etc. Tubo con cánula, 3 ptas. Correo, 3'50 Venta: Laboratorio CENARRO, Abada, 4, MADRID, y farmacias

Farmacia, Droguería y Perfumería del GLOBO de la licenciada N. LOPEZ ARROYO Completo surtido de especialidades, ortopedia, artículos de goma, aguas medicinales, drogas, barnices y pinturas. Colonias, esencias, perfumes. Gran variedad en tintes para el pelo. SAN JUAN, NUMERO 29 TELEFONO 112 BADAJOZ

Soldadura autógena Corrajería de Enciso Gutiérrez-Parque, número 10.-Teléfono 108 Correio Extremeño es el periódico de mayor circulación de la provincia

Desde Almendralejo

La falta de higiene en los vendedores ambulantes del pan nuestro de cada día urge sea castigada

Hoy toca el turno a estas pobres víctimas de la canícula que venden su mercancía a diario por las calles de la ciudad a horas en que el dios Febo vierte sobre ellos sus rayos abrasadores.

Nos compadecemos de corazón de estos pobres seres, que para aportar a su hogar un honrado jornal tienen que luchar no solamente con las desatenciones de los patronos, sino aun incluso con el público pacientísimo que les paga.

Mas lo cortés no quita lo valiente, ni lo mal hecho está totalmente compensado con el bien hacer.

Esto es, que porque esos hombres sufran—todos sufrimos, cada cual en lo suyo—con ese su trabajo, no quiere decir con ello, que observen en su cometido las prescripciones higiénicas de los que ya anteriormente ha de tratar la autoridad.

A esto queremos llevar hoy nuestro "Recadito", por si pudiese evitar con sus sanciones este mal. Se trata, claro está, de que exija a los patronos panaderos que éstos a su vez prohíban terminantemente al personal a sus órdenes, encargados de la venta pública, cometas actos tan faltos de higiene como el que días atrás pudimos comprobar personalmente al ver a uno de estos repartidores llevarse los dedos a la nariz, soplar fuertemente en ellos hasta soltar un líquido viscoso y nocivo, entregar, una vez un rápido "limpión" en el pernil de sus sucios y mugrientos pantalones de pana negra, a una pobre mujer uno de los panes que más tarde ella y su familia habían de ingerir como primera necesidad.

Casos como este deben evitarse. Todos debemos convertirnos en un policía encargado de denunciar estos casos, pero siempre hacerlos, contando con la anuencia de nuestra primera autoridad que dispuesta esté a sancionar al "antihigiénico" con una "recomendación" poco "recomendable".

Y por hoy no más. Mañana trataré de las 70 u 80 plantas de panizos que cual hermoso panizal levántanse frondosísimos en el cementerio católico de esta nuestra población.

¡¡Habrás visto cosa más absurda, antiestética y falta de cristiandad!! Hasta mañana, lectores míos.

TROTACALLES

NOVENA

Esta noche da comienzo la novena en honor de la Santísima Virgen de la Piedad. La ermita se verá, como otros años, concurrida de fieles; las bellas mujeres almedralejenses lucirán cada día ricos tocados que realzarán sus gracias y veremos, como siempre, el desfile encantador de esa juventud femenina que ungida de fe va durante nueve noches a visitar el templo donde la excelsa patrona reparte bendiciones.

LA CORRIDA GRANDE

El éxito obtenido por el Niño de la Palma el pasado domingo en Barcelona viene a aumentar la expectación que existe por que llegue el día 15, fecha en que este diestro alternará en nuestro coso taurino en unión del gran artista Chicuelo y el valiente Maera.

Las fotografías del ganado, expuestas al público, han sido muy comentadas por el trapío y presentación, en fin, de los seis cornúpetas que la empresa escrupulosamente ha elegido.

TEATRO

Esta noche hace su presentación en

el escenario de la plaza de toros la compañía de comedias Fernán-Graci, actos, de Rusiñol y Martínez Sierra, poniendo en escena la obra en tres titulada "Buena gente".

LAS AGUAS

Sigue el vecindario en actitud expectante ante el problema de la escasez de agua. Algunos señores han pagado una peseta por un cántaro, otros salen "de paseo" con sus automóviles y llevan dentro el cántaro, que regresa al hogar lleno de precioso líquido.

La gente va arreglándose como puede, pero llegará el día en que no podrá de ninguna manera surtirle del agua necesaria, y entonces el asunto tomará otro cariz nada agradable.

CORRESPONSAL

CARTUCHOS

para TORTOLAS

OLLEROS -San Juan, 12

Balneario de Fuente Amargosa

TOLOX

a 55 kilómetros de Málaga

Aguas Azoadas y Radioactivas. Afecciones crónicas del aparato respiratorio.

CATARROS, ASMA, BRONQUITIS

Temporada oficial, del 20 de agosto al 15 de noviembre. Servicio diario de autobús. Salida de Málaga a las cuatro y media de la tarde, Alameda de Alfonso XIII, número 35. Teléfono 23-73.

FONDA DEL CAMPO

La más higiénica y próxima al Balneario. Para informes, al administrador.

Comunidad de Labradores de Ribera del Fresno

SUBASTA DE BARBECHERA

El día 10 del próximo mes de agosto, y hora de las once, tendrá lugar en el domicilio social de dicha Comunidad de Labradores la venta en pública subasta de los aprovechamientos de barbechera de 4.700 fanegas de terreno, subdivididos en lotes y por tiempo y condiciones prevenidos en las Ordenanzas.

En las oficinas se hallará desde esta fecha de manifiesto el pliego de condiciones y cuantos datos puedan interesar.

Ribera del Fresno, a 25 de julio de 1930.—El presidente Antonio González.

Arriendo

desde San Miguel de 1932 entrando haciendo barbecho en enero de dicho año, la dehesa del "Cahoso" y "Rozas de San Miguel", pasantes de 2.000 fanegas, a pasto, labor, fruto de bellota en redondo o por mitad.

Para tratar, don Gonzalo Albarrán. Badajoz. Trinidad, 26.

Se arriendan

500 fanegas de tierra de labor en la dehesa "Malpica de España", de este término, haciendo barbechos desde San Miguel próximo.

Para tratar, señores Fernán Celestino. Abril, 16 y 18, pral. Badajoz.

Del Certamen de Los Santos

Artes y letras

El último día del mes anterior terminó el plazo de admisión para los trabajos del Certamen literario, que constituirá un éxito brillante y rotundo por la calidad y cantidad de los trabajos presentados. A juzgar por el matasello de los sobres, los hay de todas las regiones de España: Pamplona, Málaga, Valencia, Alicante, Baleares, etc.

Todo ello demuestra el interés que el Certamen ha despertado entre los literatos y eruditos, y que son, afortunadamente, más de lo que se creía, cuantos se preocupan de las cuestiones que envuelven los diversos temas, todos ellos de importancia y palpante actualidad.

Descontado está, pues, el triunfo del Certamen literario, así como el copioso fruto que del mismo se ha de cosechar.

Pendientes están de la resolución del Jurado el trabajo que poetas y literatos han desarrollado durante algunas horas de vigilia, en espera del premio que ha de coronar su labor llena de desvelos y meditaciones.

El Certamen artístico, asimismo marcha viento en popa. Todos los artistas ya consagrados concurren a él, al mismo tiempo que una pléyade numerosa de artistas noveles que preparan gran número de trabajos que han de causar admiración de todos.

Por la premura del tiempo han pedido algunos con interés que se prorrogue el plazo de admisión, que debía terminar el 15 de éste, y no es difícil que atendiendo a los reiterados ruegos de unos y de otros, se prorrogue aquél hasta el día 25.

Para juzgar los trabajos de pintura, escultura y dibujo, han sido designados el eximio artista, pintor y escultor de reconocida fama y de enjuiciamiento claro y desapasionado, don Eugenio Hermoso, y el no menos ilustre escultor señor Comendador.

La Junta organizadora planea la publicación de una lujosa revista en la que, además de la información gráfica del momento, se publiquen, para darlas a conocer por toda España, las obras que se presenten en la Exposición, con datos biográficos de los expositores, sirviéndoles esto de poderosa propaganda.

En esta sección, que continuaremos cuando los asuntos lo pidan, tendremos a los lectores del CORREO EXTREMENO al tanto de cuanto se relacione con lo que esperamos sea un gran acontecimiento literario y artístico de resonancia, que demuestre la capacidad literaria y artística de la región, y que por tanto debe interesar a todos los extremeños.

E. F.

Cinta frenos FERODO
OLLEROS -San Juan, 12

Anuncios breves

Médicos

AMBEL ALBARRAN. Especialista en enfermedades de la garganta, nariz y oídos. Consulta, de 12 a 2. Ramón Albarrán, 14, Badajoz.

Ventas

ESTACION véndese buena casa. Razón: Muñoz Torrero, 28.

Pedid lejía Sol

Arriendos

SE ALQUILAN pisos para viviendas en Peñas, 13.

Exigid lejía Sol

Varios

GRAN OCASION.—Bastantes existencias bidones chapas galvanizadas 50 litros buen estado completos. Luis Lama. Muñoz Torrero (Sevilla).

Compre lejía Sol

PERDIDA.—En el trayecto Badajoz Olivenza se extravió ayer una rueda seminueva camioneta Ford. Se ruega devolución Garage Plá, Antonio Román. Se gratificará.

Siempre lejía Sol

Quintana de la Serena

El Athlétic local vence al Valdivia F. C., de Campanario, por uno a cero

El domingo tuvo lugar un interesante partido de fútbol entre el Valdivia F. C., de Campanario, y el Athlétic quintanense, en que resultó vencedor este último por un tanto a favor contra cero del anterior.

Elige campo el equipo local, y como es natural, sacan los forasteros.

El primer tiempo, aunque movido, termina sin que pase al rayero ningún tanto, aunque predomina el juego del Athlétic, que amenaza constantemente la portería contraria, donde el portero hace gran labor, que les impide apuntarse ningún goal.

Unos diez minutos antes de terminar el primer tiempo, en una bonita arrancada de los locales, se hace Pepe del balón, y cuando va a chutar el medio centro contrario, lo ataca por la espalda, evitando con esta sucia jugada un tanto seguro. Es castigado este proceder con penalty, que tira Pepe fuera.

Empieza el segundo tanto con gran ímpetu de los de Campanario, pero sus grandes esfuerzos los malogran ante las estupendas defensas, que paran con gran acierto y despejan su campo de modo magistral.

Sigue el juego dominando a ratos uno y otro equipo, sin poder ninguno perforar las redes.

Doce minutos antes de terminar hacen una buena arrancada los de Campanario, que es cortada por el medio

centro local, que le lanza la pelota a Pepe, el cual tira un centro matemático que recoge C. de la Cruz empalmándolo muy bien, y Caballo, para evitar un tanto seguro, tiene que ceder a corner.

Tira este corner Balseira, que entra directamente en la puerta, consiguiendo el único goal de la tarde.

Con este tanto de ventaja, los locales juegan a la defensiva, y termina el partido con la victoria del Athlétic.

Los equipos se alinearon del modo siguiente:

Valdivia F. C.—Tena II; Blanco (D.), Higinio; Ruiz, Caballo, Carrasco; Ceferino, Padilla, Murillo, Lambea y Bolaño.

Athlétic quintanense.—Moreno; Cuevas, González; León, Chacón, Laso; Pepe, Cruz (M.), Mruz (C.), Balseira y Díaz.

Por el equipo forastero se distinguen los jugadores por el orden que los cito: Caballo, Tena II, Carrasco y Ceferino.

Del equipo local, Cuevas, González, los hermanos Cruz, Pepe y Chacón; en los pocos momentos que tuvo de peligro la portería de este equipo, interviene con gran acierto Moreno.

El árbitro, señor Chacón, tan acertado e imparcial como de costumbre.

Isaías CORONADO.

No compre pianos de marcas desconocidas y sin garantía; invertirá mal su dinero. Adquiera un

RONISCH

de fama mundial, y poseerá una verdadera joya artística.

FACILIDADES DE PAGO

Casa HAZEN Fuencarral, 55 Madrid

AGENCIA PARA PRESTAMOS CON EL

Banco Hipotecario de España

Préstamos sobre fincas rústicas y urbanas

Amortizable de cinco a cincuenta años —: Módica interés —: Informes y tramitación rápida, reservada y completa, a cargo de

Rodolfo López Gosálvez

INGENIERO AGRÓNOMO

Medina Valdeca, 21

BADAJOS



¿Tiene usted anemia?
¿Inapetencia?
¿Decaimiento?
¿Debilidad?

Tome el poderoso vitalizador
Jarabe de

HIPOFOSFITOS SALUD

Cerca de medio siglo de éxito creciente.
Aprobado por la Real Academia de Medicina.

Pedid JARABE SALUD
para evitar imitaciones.



Fábrica de CHOCOLATES

Luis Merino

Plaza de España, núm. 15

ZAFRA Badajoz

Los Santos de Maimona

Un rato de charla con el ex alcalde don Juan Murillo Rico

(Continuación)

También la Alcaldía—al notificar esa prórroga—llamó la atención del contratista sobre la calidad de la pavimentación, pues bien por defectos de apisonamiento de las tierras, firme de almendrilla o empedrado, era lo cierto que, según el sentir popular y el juicio de la Corporación, lo pavimentado hasta entonces lo era en forma defectuosa. A esto contestó la casa en forma satisfactoria, hasta el punto de que como consecuencia de esa advertencia varió parte del personal encargado de los trabajos, empleando otras medidas, que de momento hubo que estimar suficiente. Como la casa no terminó las obras dentro de la prórroga concedida y no había dirigido al Ayuntamiento oficio alguno que lo explicara, la Alcaldía la conminó severamente en el mes de junio, velando así por el prestigio de la Corporación y del vecindario. De nuevo se pide por la casa otra prórroga hasta fin de septiembre, la que previo el justificado informe del arquitecto señor López Otero, le fué concedida por acuerdo del pleno (a esta sesión se hizo concurrir al señor arquitecto), pero con tales trabas, reservas y nuevas garantías, que beneficiaron bastante en el orden económico a los interesados en las vías públicas, en cuyas casas habían de constituirse acometidas y acerados; que en el Matadero había que retirar toda clase de maderas y tejas que procedían de derrribos, sustituyéndolas con materiales completamente nuevos y que reunirían las condiciones consignadas en el contrato, sin que el contratista pudiese percibir cantidad alguna por la construcción de dicho Matadero, en tanto no estuvieran realizadas las sustituciones antes dichas, cosa que fué cumplida.

Se le obligó, además, a que dentro del plazo de garantía, procediera de modo inexcusable a reparar en condiciones, técnicamente aceptables, todos los baches y hundimientos que existían en la pavimentación y como garantía para que lo hiciera—como lo hizo—se le elevó el descuento de fianza desde el 5 por 100 contratado al 30 por 100, a más de no pagar el importe de la lechada de cemento que se echaba sobre la pavimentación ordinaria en tanto no tuviera efecto en la recepción definitiva, y cuando llegó el momento de la recepción provisional, todo cuanto existió de fianza quedó a responder de los defectos de la pavimentación y de los que se notaran entonces en las demás clases de obras que venían realizando. O sea, que nada de la fianza ni de ese aumento del 25 por 100 podría retirarse, aunque hubiera otras obras que se estimaran como buenas. Sólo se devolvería cuando todas y cada una de las obras contratadas fueran recibidas definitivamente. Se le obligó a que, por su cuenta, hiciera las rectificaciones necesarias cuando por defectos de rasantes, bien en los acerados o bien en la pavimentación se anegaron los acerados, siendo también de su cuenta las rejillas que hubo que aumentar por defecto de esas rasantes.

Por último se le obligó a sustituir la vieja conducción de agua de la fuente por tubería de cemento—tipo Stal—armado, de 125 milímetros de diámetro para una presión de cuatro kilogramos, cobrando por ello, como aumento de obras, que el técnico estimó indis-

pensable, como consecuencia del anticantillado, a los tipos fijados por ese técnico, pero con las rebajas y beneficios que se obtuvieron en la subasta.

Pareció a la casa constructora muy perjudiciales para ella estas condiciones que se le impusieron pero las aceptó ante un oficio del alcalde, participándole que de no admitirlas no se concedería la prórroga y el Ayuntamiento se vería obligado a adoptar aquellas que fueran consecuencia lógica y legal del incumplimiento del contrato. El celo de la Alcaldía y de la Corporación se extendió a todos los órdenes, como lo prueba, entre otros casos, la negativa a pagar 1.316 pesetas por transportes de 524 metros cúbicos de tierra, procedente del aljibe, por constar a la Alcaldía que tales transportes no se realizarían, sino que por ser arena fué empleada en la misma obra.

Se suscitó también, como consecuencia de quejas del vecindario, los tipos a que el contratista pretendía cobrar de los particulares los trabajos de acometidas y acerados, y la Alcaldía, con la debida diligencia que siempre creyó guardar, requirió al vecindario para que presentase presupuesto de lo que a su juicio debiera cobrarse, e igual requerimiento hizo al señor arquitecto, a la casa constructora y a otro técnico de la ciudad vecina de Zafra. Se recibieron todos los juicios y presupuestos pedidos, menos el de los vecinos interesados, que, como siempre, se negaron a colaborar con esta Alcaldía. Y en definitiva se fijaron los tipos más económicos, en este orden, para los vecinos, a pesar de la negligencia de estos". Conviene tener presente—nos dice el señor Murillo—lo inferior de la calidad de la pavimentación contratada para sacar la consecuencia de que ésta no puede ser extremadamente duradera, pues para ello hubiera habido necesidad de haber presupuestado unos proyectos cuatro o cinco veces superiores a los realizados; con lo destinado a tal fin no podían hacerse milagros.

Compare usted la pavimentación de ambas plazas con el resto de lo pavimentado, mas tenga presente que el coste de aquéllas lo fué triplicado con relación a lo demás. Otro punto que no quiero dejar de aclarar es el de la fuente enclavada en la plaza del Teniente Carrasco. Sobre ello diré tan sólo aquello que la realidad nos brindó entonces. Al tener efecto aquella entrega definitiva de las obras, en junio de 1928, referida fuente arrojaba una cantidad abundantísima de agua, ocurriendo otro tanto con las enclavadas en San Lorenzo y en el pilar de la carretera.

Otro día suministraré a usted la copia de una moción que presenté al Ayuntamiento de mi presidencia, relacionada con las obras y unas notas del acta en que se hace la entrega de las mismas, y unos detalles de cómo se han venido liquidando los presupuestos.

Nos despedimos hasta otro día del señor Murillo y le quedamos muy reconocidos por la deferencia guardada a CORREO EXTREMEÑO, de quien manifiesta es entusiasta lector y suscriptor hace muchos años.

A. GÓMEZ CASTAÑO

(Continuará)

Gabeza del Caizy

El alcalde, señor Mendoza, se propone trabajar en pro de los intereses morales y materiales de la población

Un muchacho, con plesgo de su vida, salva la de un vecino cuando estaba a punto de morir por asfixia

Señora Casualidad deparó ayer al cronista ocasión para hablar con el muchacho que salvó del fuego a Martín Rodríguez.

No hubiéramos hecho honor a esa indiscreción inherente a nuestra "personalidad" si no hubiéramos aprovechado el encuentro para inquirir detalles del suceso. Reunión. Una barbería. La de Martín. Un nombre: Matías Fernández Suárez. Preguntas: —¿Fué usted...?

—Sí, señor. Y hablamos. He aquí el "extracto" de la charla:

—Al darnos cuenta del fuego buscamos una escalera, que llevamos entre Moraleja y yo, y subimos al tejado. Al caer Martín yo me tiré al corral. Me separaba de Martín la puerta de la cuadra—tengase en cuenta que todas las puertas estaban cerradas—, la que logré romper. Martín yacía exánime y yo procuré cogerlo, pero los dos o tres primeros intentos sólo sirvieron para quedarme con su pellejo en mis manos. Por fin logré cogerle por una pierna y atraerle un poco hacia mí hasta conseguir hacer presa en su cinturón, y así logré sacarlo. Luego hubé de romper también la puerta del corral y me interné en la casa, abrí la de la calle y con quien primero me encontré fué con el alcalde, que en seguida ordenó lo más pertinente al caso. Martín sólo decía: ¡Que me asfixio! Yo me entallé con una puerta este dedo que ahora mismo acaban de sajarme.

—Bueno, ¿qué cree usted que pudo pasar en la casa para que el fuego se declarase?

—Eso sí que aparece un poco obscuro. De eso no sé nada. Y no hablamos más.

—Pero ¿verdad, lector, que es extraño que en una casa que lleva un mes deshabitada, donde nadie entra, ocurra un hecho de estos? Claro que a

lo mejor luego va a resultar que esto es consecuencia de lo de más acá o de lo de más allá. Pero en tanto la imaginación forja fantásticas leyendas.

El Juzgado nos dará la clave de este asunto.

RESUMEN

¡Bendito de Dios vaya—y el diablo se lo trague—el "dichosito" mes de julio! Los hados malignos nos visitaron y así aportaron abundante material a la "Crónica negra". Una ojeada retrospectiva. Un asesinato. Un hombre arrollado por el tren. Temblor de tierra. Navajazos. Fracturas de piernas y costillas. Un muchacho del pueblo, que estaba trabajando cerca de Ciudad Real, que fué a bañarse al río y pereció ahogado. Y como colofón, el fuego. Y como broche de oro, la procesión triste de la tribu nómada y bohemia. ¡Que Satanás (hágase la señal de la cruz) acoja en sus dominios al mes infausto y allá lo cuide—sin dejarle salir—por los siglos de los siglos. Amén!

METAFORAS

Iba a hablar de la derecha y de la izquierda. Pero prefero aguardar. Iba a hablar de cierto gesto de desagrado con que se acoge nuestra presencia en un círculo de información. Me callaré por ahora. Iba a "soltar" algunas verdades. Las diré... más adelante. Iba a "reñir"—amistosamente—con quien dijo "que no interesan los pinitos literarios". Mi espíritu está inundado de paz. Pretendía no enterarme de nada... y me enteré de todo. Hay más metáforas, pero ya las iremos diciendo.

Va la última: El redactor corresponsal, el redactor jefe, el corrector,

el cajista "e ainda mais". Pero sí, señor. ¡Se ven las faltas!

NERY

PROYECTOS

Un hombre. Afable. Simpático. Todo acción. Batallador incansable. Nunca mejor empleado este adjetivo. Dinámico. Este hombre es nuestro alcalde. Don Juan Francisco Mendoza. El y el cronista han celebrado una muy extensa charla. En ella se habló de ideas, proyectos, reformas. Traída de aguas. Grupos escolares. Plaza de Abastos. Paseo. Pavimentación. Vigilancia. "E ítem más". Están vasto el plan expuesto por nuestra primera autoridad municipal, son tan dignos de estudio y comentario sus proyectos, que nosotros—en este nuestro afán de servir cumplidamente a nuestros lectores y tenerlos al corriente de todo—no resistimos a la tentación y, por tanto, en esta semana nos ocuparemos de estos planes, tratando de uno cada día: proyecto del alcalde, consideraciones y comentarios que nos sugiere, cerrando esta serie de artículos—broche de oro en traje de pana—con unas cuartillas de nuestro regidor. En nombre de nuestro periódico agradecemos al señor Mendoza las deferencias y atenciones para con nosotros tenidas y nos ratificamos a sus órdenes.

TOMA DE POSESION

El día 1 tomaron posesión de sus cargos los siguientes señores: Don Ernesto Gómez-Bravo, juez municipal propietario. Don Juan Antonio Balmaseda, juez municipal suplente. Don Antonio Gómez, fiscal municipal propietario. Don Francisco Muñoz Seco, fiscal municipal suplente.

UNAS PALABRAS

Cesó en el cargo de juez municipal, por haber delegado en su hijo don Ernesto, don Feliciano Gómez-Bravo. De su paso por el Juzgado se guardará siempre un grato recuerdo, debido a su imparcialidad y rectitud. Nosotros, en el cumplimiento del deber, le debemos las máximas atenciones, que nunca le agradeceremos bastante. Y en verdad que no pudo elegir un mejor sustituto, que hiciera menos notoria su ausencia, que su hijo don Ernesto Gómez-Bravo. Hombre joven, espíritu abierto a las modernas tendencias, su presencia en el Juzgado es señal indudable de que la Justicia se cumplirá. De él esperamos grandes cosas.

GACETILLAS

Hemos recibido un atentó besalamano del nuevo juez municipal don Ernesto Gómez-Bravo ofreciéndose nos en su cargo. Agradecemos la galante deferencia y ofrecemos nuestra colaboración para aquello que de nuestra modestia pudiera necesitar.

ESPECTACULOS

—¡Chacho! ¿Ande vas?
—¡Ar Cenil!
—¿No te dá miedo? ¡Talmente parecé eso cosa e brujas. Unos jombris y unas jembras que bailan, corren, andan, se caen y no si jacen na, ¡cosa er diablo tié que ser!
—¿A mí que si en eso no anda la tia Emenancia—aquella br... que andaba por pueblo—poco le raita.
—¡Contrio! Pero las estampas son bonitas. Y yo ahora me voy ar lao de esa caja chiquinina y que—¡a mí no me engañan!—tieni drento un jombri que palra de muchas maneras y me queo mirando, mirando ¡pero no veo ar jombri! De tóo lo que dice lo que más magustao es eso del "dole far niente", porque según dice el Quijote, que el muchacho de letras—treducio quié decir ¡viva el aguardientel!
—¡Concho! Y además que hay en el Cenil cá señoritina ¡de nardos, claves y azucenas paecen hechas! ¡Y te miran de un móo!
—¡Mira, chacho, ámonos ar Cenil! Que ponen el "tripador de fachás" ("Trepador de fachadas") y tieni que ser cosa güena.
—¡Amonos!

CORRESPONSAL

TINTORERIA PANORAMA

Se tñe toda clase de ropas Limpieza y suceso

Balmaceda, 12 y 2

Cemento marca «EL CABALLO»

Representante depositario:

— José García Pérez —

Echegaray, 12, y Felipe Checa, 34

BADAJOS

¡GANADEROS!

Alimentad vuestro ganado con

Harina de pescado
Harina de sangre, o
Harina de carne
POSFARINA

Son productos animalizados, contienen los fosfatos solubles indispensables para el crecimiento y mayor rendimiento de leche.

ESPECIALMENTE INDICADO PARA LA ALIMENTACION DE LOS LECHONES Y CERDAS DE CRÍA

GRANJA PIMPOLLARES

CORAZON DE JESUS

BADAJOS

Banco de Ahorro y Construcción

Sociedad Cooperativa de Crédito intervenida permanentemente por el Estado (R. O. 5 agosto 1928 y R. D. 2 noviembre 1928, inserto en la «Gaceta» del 8). CEDULAS DE AHORRO Y PARTICIPACION de 1.000 pesetas pagaderas en doce años, a 7 pesetas mensuales. CUENTAS INDIVIDUALES con participación en los beneficios.

ADQUISICION DE FINCAS RUSTICAS Y URBANAS para sus socios, anticipando el Banco el 75 por 100 de su valor y dando facilidades de pago por treinta años, estando exceptuado de tributación al Estado, la provincia y el Municipio. Reparto de dividendos en los seis primeros ejercicios, 6 y 7 por 100. Para informas, al Abogado y Delegado provinciales.

Don Nicolás Hidaigo Peña

Fernández-Blanco, 17
Castuera (Badajoz)

LUBRICANTES PARA AUTOMOVILES y MAQUINARIAS marcas VACUUM ::: AIGLON ATLANTIC y MENWAL
Grandes existencias

Humberto S. Rodríguez

Moreno Nieto, 10. Tel. 387. Badajoz

Desde Huelva

Seguimos "disfrutando" en esta villa de un Ayuntamiento que es una "bendición"; salimos a caso por día, a lamento por hora

Seguimos "disfrutando" en esta villa de un Ayuntamiento que es "una bendición"; salimos a caso por día, a lamento por hora.

Más de cuatro nos recriminan porque no relatamos claramente en CORREO EXTREMEÑO cuanto sucede, sin darse cuenta de que en el periódico tienen que aparecer unos letrados que dicen: "Este número ha sido...", etcétera, etcétera. Mas ante tanta insistencia, vamos a probar fortuna, ocupándonos de sucesos que están "vivos y coleando".

En los primeros días del año actual, el carpintero don Francisco Moreno suministró obra para la reconstrucción de la Casa Consistorial, cuyo importe, de 525 pesetas, se acordó abonar en sesión de la Comisión permanente de 20 de febrero, tan pronto hubiera disponibilidades; pero como no se ha respetado tal acuerdo, ¡era dictatorial!, y buena parte de los ingresos municipales se han invertido al parecer (?), en proseguir la reconstrucción del edificio mencionado, el señor Moreno solicitó en 19 de mayo, de citada Comisión, le fuera satisfecho el importe de su cuenta, en consecuencia de lo cual acuerda ésta en 26 de junio, y en contra de la advertencia formulada por el secretario sobre la preferencia del pago reclamado, "no acceder por ahora a tal petición porque el Ayuntamiento ha tenido que satisfacer determinada cantidad a cuenta de lo que adeudaba por el 20 por 100 de propios y 10 por 100 de aprovechamientos forestales".

Recordarán nuestros lectores que a la renovación de nuestro Concejo siguió la de toda su empleomanía, pues el único funcionario a quien faltaba proponerle la destitución—el guarda rural—fue suspendido de empleo y sueldo por un mes en 21 de junio, y ampliada más tarde esta sanción por igual plazo, y, por tanto, de esperar que de ahí se pase a la destitución.

Pero lo que seguramente ignorarán algunos, es que ni uno sólo de los "barridos" ha cobrado sus haberes del presente año. Sabemos que éstos han elevado a la Permanente respo-

tuoso escrito en solicitud de que se le pague, mas también nos consta que se ha tomado igual acuerdo con ellos que con el carpintero, si bien posteriormente se ha adoptado el de "ir pagando a los reclamantes según se pueda". Sabemos también que el secretario destituido se ha personado en la Secretaría municipal en 4 del actual con objeto de examinar los libros de contabilidad y el de actas de arqueo, para así deducir si ha ingresado en caja cantidad que permita dar cumplimiento a lo acordado, o si por el contrario no se paga "porque no se quiere", y sabemos, finalmente, que ante esta pretensión del "exigente acreedor", el secretario expidió a aquél un documento en el que hacía constar no poderle facilitar los antecedentes que solicita, no obstante lo dispuesto en el artículo 131 del Estatuto municipal, por habersele prohibido el señor alcalde.

Ante estos casos se nos ocurre pensar: si la autonomía municipal ha de llegar al extremo de que nuestro alcalde o nuestro Ayuntamiento, considerando letra muerta lo estatuido, han de hacer cuanto les venga en gana, sin tener en cuenta más ley que su capricho, ¿no podremos decir, o al menos pensar, que los derechos son para unos y los deberes para otros? ¿Qué importa que "querramos" decir que "lo de ayer" fue malo si con "nuestras" obras lo "hacemos" bueno? Y lo raro del caso es que también por acá nos hablan de normalidad, de pacificación de espíritus, de responsabilidades, etc., etc.

CORRESPONSAL

Veraneantes!

Tened presente que en BAULES

MALETINES

MALETAS

y todo el artículo de viaje, la Casa

Viuda de Baldomero García

dispone del mayor surtido al más bajo precio.

5. 7 y 9, ECHEGARAY, 5. 7 y 9

Desde Mérida

¡Ya está la feria encima! Los festejos que organiza el Emérita

Estamos, como quien dice, en la feria y como no es conveniente dormirse en los preparativos, el Club deportivo local ya está iniciando los trabajos para organizar los festejos que a él le corresponden ofrecer a la ciudad y a sus visitantes, contando, desde luego, con la cooperación de todos los organismos obligados a ello y con la de las distinguidas personalidades que por su relieve social y su significación en Mérida y en la provincia no han de negarse a ello.

Parece lo seguro que el día 31 de éste se celebrará en La Antigua un partido de fútbol con un equipo de atracción y que el día 2, en vista del éxito obtenido el año pasado con la Gymkana automovilista, tendrá lugar otra, con valiosos premios y nuevos itinerarios y obstáculos; es seguro que para evitar y aminorar la desventaja entre coches grandes y pequeños se establecerá un handicap compensador. De seguro que no han de faltar al Club local las debidas asistencias, y en este supuesto, esperamos que ambas fiestas constituyan dos números

atravesados de nuestro programa de festejos.

JUBILACION DE UNA BENEMERITA MAESTRA

Por haber cumplido la edad reglamentaria ha sido jubilada, después de treinta y nueve años de incansables servicios en pro de la cultura popular, la respetable maestra nacional de esta escuela graduada de niñas, doña Nieves de Urbarri Cepeda.

Realmente, cuando tras tantos días y días de asistir normalmente a su labor un educador deje el estrado magisterial, en una última lección, debe sentir muy enconradas emociones y algo así como de ahogo, al ver el término de su vida oficial, como un nuevo escalón pasado, como una hoja marchita, como algo que se lleva enredado lo mejor de su vida, la parte libremente elegida como activa profesión.

Doña Nieves de Urbarri, al mirar, desde el suave otero de su gloriosa ancianidad, el camino recorrido, puede sentirse legítimamente orgullosa.

Ha sido la buena educadora, la educadora dulce y cristiana que ha sabido depositar en las almas infantiles a ella encomendadas, la santa semilla de las buenas doctrinas y, en el rudimen-

tario intelecto de sus discípulas, la enseñanza precisa para poder ser en la vida unas mujeres útiles.

Doña Nieves de Urbarri, al cesar por obra del automatismo oficial, en el desempeño de sus funciones docentes, puede sentirse aún más maestra que cuando empezó, por cuanto el libro de la experiencia, caro volumen que se adquiere al precio de la vida: vivida, está muy hojeado por ella y lo tiene bien aprendido.

Reciba nuestra respetable amiga nuestra felicitación y que Dios le permita saborear plácidamente el sabroso pan de su retiro, bien ganado tras una dilatada carrera durante muchos años.

MONDEJAR.

DENUNCIAS

Han sido denunciados por faltas en la plaza de Abastos, Manuel López Gordo y Joaquín Delgado.

Ha sido denunciado por ejecutar la reventa de hortalizas antes de la hora asignada, Hipólito Domínguez Rivas.

Ha sido denunciado a este Juzgado municipal Antonio Monje Mendoza "Papeles", con domicilio en la calle Duque de Salas, 43, y Julián Capilla, domiciliado en Cuatro Esquinas, 11, por sostener reyerta en la taberna propiedad de Catalina Márquez, Cuatro Esquinas, 1, de donde salieron con navaja en mano, habiendo resultado el "Papeles" con dos heridas, una en cada lado de la cabeza.

DILAN.

CORREO EXTREMEÑO Apartado núm. 34 :-: Teléfono 143

FUNERARIA CORREA
F. Correa, 56 | BADAJOZ
Juan Montaña

RAMON CARDENAL
Escultor Decorador
Decorador de fachadas,
interiores y Templos
Proyectos y presupuestos
Estudio y Talleres:
Santa Lucía, n.º 15
BADAJOZ

Felipe Velázquez Vera
MERIDA
Carbones vegetales. Corchos y bor-
nitos. Superfosfatos RIO-TINTO,
Abonos nitrogenados y potásicos.
Nitrato de sosa de Chile.
Fabricación de tejas y ladrillos.
Abonos compuestos especiales para cereales y toda clase de cultivos

Folleín de CORREO EXTREMEÑO 33

El Monasterio de la Buena Muerte

Por Rafael Pérez y Pérez

(EDICIONES DE LA BIBLIOTECA "PATRIA")

des y de que nos situemos a una discreta distancia—declaró Rosa María—. Y como terminado el baile, que sólo consiste en unas malagueñas que pueden durar hasta media hora, se encienden todas las luces de la ermita y se reza el rosario y se canta una solemnisísima salve, la gente sería acude más por la parte religiosa que por la profana de la función.

La campana mayor de la iglesia dejó oír en este momento los anuncios mesurados y gozosos del primer toque a misa de "gallo" que en el silencio de la noche tenían vibrante y musical sonoridad. Luego siguió un silencio prolongado, nada turbó la quietud y la paz, pero había en el mutismo de los hombres y de las cosas como una expectación palpitante. Lo que esperaban no tardó en llegar... Loca, jaramera y dicaz, la simpática campanita de los bautizos y la doctrina de los niños comenzó su volteo maravilloso que produjo una impresión de júbilo irrazonado en Federico Augusto. Le pareció el estallido de mil canciones de gloria caídas de las alturas de los cielos.

—¡Aleluya! ¡aleluya! ¡aleluya!—repeta incansable, rozando el mar sereno, las altas cumbres, los naranjales paradisíacos con la caricia de sus cristalinas vibraciones. Pronto le hicieron coro la campana

mayor grave, mesurada y digna, y la mediana con la jocunda resonancia intensa de su timbre. Y todas tres cantaron la triunfante salmodia del divino nacimiento.

Federico, impregnada el alma de suavidad y dulzura, volvióse presto hacia Rosa María intentando reanudar el hilo de la rota conversación:

—Entonces, ¿vamos mañana a la ermita? ¿Se lo digo a doña Carmen?

—No le diga usted nada. Después hablaré yo con ella. Dirá que sí, desde luego. Ella y don Pedro María no pierden la fiesta ningún año.

—¿Bajaré entonces con el coche?

—Será mejor que utilicemos el de papá, que mañana estará libre.

—Sí, será mejor; así Panchito Cánovas tendrá menos ocasión de urdir historias y de sentirse menos celoso.

—Panchito Cánovas está en Madrid. Se fué a oposiciones y no viene estas Navidades...

—¿Le añora usted, Rosa María?—inquirió Federico en el momento que cesaba el repique y se hacía en torno un gran silencio.

Con gran sorpresa de Federico, que esperaba una contestación ingeniosa o sutil, la muchacha declaró con una completa y desconcertante sinceridad:

—Siempre se añoran en los momentos emotivos aquellos sentimientos

que embellecieron nuestra vida en fechas ya pasadas. No es precisamente lo que yo echo de menos a mi lado en esta Nochebuena, Federico. Es el sueño roto, el ideal destrozado, el amor que se ha ido... ¡y me parece todo tan huero y tan vacío desde que se fué...!

—Pero de veras cree usted, Rosa María, que el amor se ha ido?—opuso con exquisita dulzura el joven—. En usted, yo mejor diría que el amor... no llegó aún. Lo que usted ha creído sentir por ese títere era un espejismo, el mismo deseo de amar que la hacía creerse enamorada de Amor. De Amor, con letra mayúscula, Rosa María, del Amor que es niño y que gusta de jugar al escondite, por lo cual muchos le persiguen en balde y van toda la vida tras él sin hallarle. Que usted haya sufrido una equivocación, no quiere decir que el Amor se haya ido... Yo también he caído desde las alturas... y no creo por eso que el dulce Amor me haya abandonado. Gusta de los audaces, de los que no desfallecen y por mí puede esconderse donde le acomode, que estoy decidido a echarle el guante. Me siento lleno de optimismo esta noche, Rosa María. Por amor de Dios, alegre usted esa cara y póngase a tono conmigo si no quiere darme un disgusto serio.

Rosa María sonrió ante el tono insinuante de su amigo.

—Es usted muy bueno, Federico—murmuró quedamente.

Federico casi no la oyó porque el segundo toque para la misa del "gallo" apagó el tenue murmullo de su voz, pero adivinó la frase en la expresión del rostro de Rosa María, y como viera a los señores graves levantarse e invitarles a salir al vestíbulo a recoger los abrigos, se adelantó a poner a la muchacha su elegante envoltura de pieles. Javier Akorza era espléndido con aquella hija que constituía todo su bien en este mundo

desde que la esposa se le fué al cielo en plena juventud.

Ya en la calle, el pícaro don Pedro María organizó los grupos de tal forma, que emparejo a los jóvenes, agredándose él para formar terceto. Los alborotos de Rosa María, que no quería exacerbar la chismografía lugareña poniendo de su parte ningún detalle en su actitud que pudiese dar cuerpo a las primeras habladurías un tanto apaciguadas, se calmaron con la presencia del notario. La conversación se generalizó presto entre los tres, pero Federico Augusto no sabía a ciencia cierta de qué hablaban. Toda aquella poesía romántica y evocadora se le había metido alma adentro. La noche, el mar, el cielo, las estrellas, todo le hablaba un lenguaje nuevo, cuyo oculto sentido no quería ni podía pararse a desentrañar en aquel momento. Había también en su alma como una aurora de natalicios espirituales. Se sentía unido con lazos irrompibles a la tierra donde dormía su madre; la bendita tierra que sabía llevar corrientes de optimismo a quienes en ella habitaban; ¡la tierra sagrada donde prevaleció el espíritu de la religión y la poesía a través de las modernas evoluciones!, y de repente le parecieron muy lejanos ya aquellos días en que supo de la desesperación y la hiel del fracaso, y más lejos aún aquellos otros en que los ojos azules de Miña Sarredo le retenían esclavo distante de la buena madrecita que se consumía en la añoranza. Y entonces, sonriendo, recordó la invitación de una poesía tierna e ingenua, henchida de néctar camperil, que leyó una vez, no sabía cuándo ni dónde:

Corazón, vete a la sierra;
derrotado del amor,
viste sayal de pastor
y oye el cantar de la tierra.

La silenciosa voz de la madre Natural, comprensiva y amable, que es triaca y olvido para las traiciones

y los desamores humanos, hablaba elocuentemente en la copla... Durante el trayecto, numerosos grupos les pasaron delante. Los chiquillos, con sus panderetas y zambombas, armaban un grande estruendo que era nota de ambiente en el momento épico que se vivía. A la puerta de la iglesia, la cuadrilla de los mozos que aquella noche ya no se acostaba pidiendo de puerta en puerta, esperaba el tercer toque. Federico Augusto vio a Perico Oñate, a Isidrito, a Juan Mique y a otros conocidos que le saludaron reverenciosamente con un...

—Buenas noches, señor conde y la compañía...

Y en la iglesia, un rumor como de colmena, el olor a tomillo y a romero en flor de que estaba compuesto el nacimiento que llenaba todo el altar privilegiado, miles de luces, oro en los paños del altar, en los sillones del presbiterio y en las cornisas murales, un vibrante y loco retozar de campanillas y el cura y los vicarios luciendo las magníficas ropas ornamentales que la capilla de la Buena Muerte cede como un homenaje al Señor que está en el Sagrario cada vez que hay una solemne ceremonia.

Dice el coro un lento y reposado "introito" gregoriano que Federico descifra sílaba a sílaba, encontrándole todo su intenso sabor.

—"Dóminus dixit ad me: fílius meus es tu, ego hodie genui..."

Después el primer "kirie" de una misa de pastorela, el estallido armónico y viril de los instrumentos de cuerda, las panderetas, las castañuelas, los rabeles, las zambombas... Algo extraño y especial que la liturgia gregoriana va desterrando... La cuadrilla toca la misa y la canta siguiendo al gran órgano donde un ciego inspirado maestro de capilla de la iglesia rural, pone sus manos largas-marfileñas, llenas de ingrávidas...

El celebrante ha ido del lado de la epístola al centro del altar; se ha detenido allí cara al tabernáculo que es

EN PORTALEGRE

Ante el Tribunal Colectivo se ha visto la causa contra el tristemente célebre Manuel do Cavalho por el crimen en el correo Lisboa-Badajoz

Portalegre (Portugal).—Por fin, después de repetidos aplazamientos, en la tarde del lunes último ha comparecido ante el Tribunal Colectivo del distrito, el famoso contrabandista portugués Manuel Espiritosanto, conocido más comúnmente por Manuel do Cavalho o Maneli, para responder del delito de asesinato en la persona del que fué acaudalado negociante de Badajoz don Juan Dupuy Aliseda.

El hecho está aún fresco en la memoria de todos. Rivalidades del negocio de cambio de moneda, al que se dedicaban el criminal y su víctima, acaso la envidia que engendrara en el ánimo de Manuel do Cavalho la mayor competencia del señor Dupuy o su más sólida posición económica, determinaron en aquél, o un torpe deseo de venganza o el decidido propósito de quitarlo de en medio, como al competidor que más estorbaba a sus prácticas nada limpias de especulador sin conciencia.

Y un día, el odio ya irresistible de Maneli hacia la persona de don Juan Dupuy, que para ganarse esta enemiga sólo tenía sobre su conciencia el peso de los repetidos favores que, especialmente en dinero, hizo constantemente a su futuro asesino, la insana malquerencia de Manuel do Cavalho dió su fruto repugnante.

En la madrugada del día 18 de junio del año pasado, fortuitamente o de propósito, Maneli encontró a su víctima en el correo descendente de Lisboa y, mientras aquélla dormía placidamente en su departamento de segunda, le asestó sobre seguro dieciséis tremendas puñaladas, esgrimiendo una navaja nueva que acaso llevaba con fines tan siniestros, ya que, por sus extremadas dimensiones, no era a propósito para usos domésticos.

Herido de muerte, el desdichado señor Dupuy siguió debatiéndose desesperadamente con la angustia de ver cómo la vida le abandonaba por momentos lejos, muy lejos de los suyos, mientras el criminal cínico permanecía impasible en el pasillo del coche fumando un cigarrillo.

Y al llegar a las puertas, mismas del hospital de la Santa Misericordia de Elvas, donde fué conducido con gran presteza, el herido decaía de existir, mientras el coche, testigo mudo de la horrible tragedia, llevaba hasta Badajoz, umbral de España, la sangre toda de su cuerpo, como ofrenda magnífica hacia la tierra de sus amores, de aquel que no tuvo siquiera el consuelo de mirarla por última vez en su postrera despedida.

UN SINTOMA

A pesar del tiempo transcurrido, entre las gentes honradas de esta riente comarca de Portalegre no se ha esfumado la penosa impresión que el execrable delito de Manuel do Cavalho produjo en sus conciencias. La tristemente célebre nombradía de que, de antiguo, gozaba el criminal, se acentúa en tales términos, que hasta los chiquillos evocan la figura fanfarrona del contrabandista y asesino de las barbas "compridas" como la del tipo representativo de la perfecta criminalidad.

Para que se juzgue del estado de opinión latente en torno a esta figura saliente del proceso que nos ocupa, véase lo que el día antes de comenzar la vista de la causa publicaba "A Plebe", uno de los periódicos de Portalegre que goza de mayor predicamento en la comarca:

"**Julgamento.**—Manuel do Cavalho, aquel individuo muy celebrado en la región por sus fechorías y escaramuzas con la Guardia Fiscal y otros, ya mañana, después de dos aplazamientos, a rendir cuentas a la Justicia por asesinato.

Ha tomado a su cargo esta difícil defensa el muy hábil doctor Mario Forjaz de Sampaio."

LOS PRELIMINARES DE LA VISTA

Desde las primeras horas de la mañana—aunque aquí la Justicia no suele madrugar—los alrededores del viejo caserón de la "Audiencia" se vieron concurridos de gentes curiosas que se proponían asistir al desarrollo del juicio oral. A medida que avanza el día, la expectación crece con el arribo de nuevas gentes que van formando una muchedumbre compacta.

Cuando, por fin, a la una de la tarde, se permite el acceso al local, el público irrumpe en tropel, disputándose afanosamente los primeros lugares para no perder detalle.

Una pareja de la Guardia Nacional Republicana, única fuerza a la que han cargado el peso de mantener el orden, riñe denodadamente un descomunal cuerpo a cuerpo con la balumba que pugna arrolladora por ganar la sala y que grita y gesticula sudando a caño libre.

Nosotros los periodistas hemos salvado la integridad fisiológica de un serio apretujamiento, gracias a las amabilidades exquisitas del personal de la casa, que nos hizo entrar en la estancia por la puerta reservada a los jueces.

En la sala, de una sencillez democrática, la figura que atrae en seguida la atención con fuerza irresistible, con algo de sentimiento morboso, es la del procesado.

Manuel do Cavalho, de pie frente al estrado que ha de ocupar el Tribunal, se yergue con la ufania de sus sesenta y seis años, con la prestancia de su corpulencia de megaterio y con la fanfarronería de su vientre prepotente.

Cinicamente pasea su mirada encaramada a lo alto de su rostro, que las barbas valleinclanescas hace infinito. Su ridícula petulancia, su repugnante frescura marchita prematuramente todo sentimiento compasivo, apenas esbozado.

Por primera vez en nuestra vida ha dejado de acudir al corazón para levantar un culto a la piedad, el eco sentimental de la frase consagrada: "Odia el delito y compadece al delincuente".

EL TRIBUNAL

A las trece y cincuenta minutos hace su entrada en la sala el Tribunal, precedido de un oficial togado que advierte el paso de los jueces a la voz de "¡Hagan el favor de ponerse de pie!".

En medio de un silencio profundo, que marca la expectación reinante en el recinto, se constituye el Tribunal de la manera siguiente: Juez presidente, doctor Rodrigo Pinheiro Junior, de Portalegre; vocales: doctor Luis Arruda Pereira, de Elvas, y doctor Faria de Sampaio, de Fronteira.

Al mismo tiempo toman asiento en sus respectivos estrados el delegado del ministerio público, doctor José Luis de Sousa Junior; el acusador particular, doctor Antonio Queiroz Martins, ilustre abogado de Estremoz; el defensor del reo, doctor Mario Forjaz de Sampaio, reputado letrado de Portalegre, y el escribano José Cardoso, auxiliado del oficial Joaquín Barreto.

COMIENZA LA VISTA

Con la venia del señor presidente, el escribano comienza a dar lectura de las principales piezas del voluminoso sumario, tales como la querrela, las circunstancias agravantes que concurren en el hecho, entre las que se señalan la sucesión de delitos en el criminal, porte de arma prohibida y traición al cometer el crimen, pues la víctima dormía cuando fué asesinado.

Asimismo se lee una certificación del Registro Criminal, según la cual el procesado había sufrido ya las siguientes condenas: el 16 de abril de 1883, quince días por lesiones; el 20 de noviembre de 1891, treinta días de prisión por heridas; el 26 de septiembre de 1896, multa y diez días de prisión por ofensas corporales; el 4 de octubre de 1898, por quiebra fraudulenta; el 8 de mayo de 1899, treinta días de prisión por "descamino de derechos"; y el 20 de marzo de 1903, cincuenta días de prisión por injurias y amenazas.

POK QUE COMETIO EL HECHO

Según un escrito de la defensa, de que da lectura a continuación, el reo confiesa su crimen, que cometió obcecado por la desleal competencia que el señor Dupuy hacía al procesado, al que quería arruinar, y por la provocación de que fué objeto Manuel do Cavalho al encontrarse con la víctima en el tren de Badajoz.

Añade que no tuvo intención de matar, siendo su deseo únicamente "señalar el rostro de la víctima, según costumbre usual en España". Seguidamente, y en medio de una

expectación inusitada, comienza el interrogatorio del reo.

A las preguntas generales de la ley contesta que se llama Manuel do Espiritosanto, que tiene sesenta y seis años de edad, natural de Elvas y con residencia en Badajoz.

Invitado por el delegado del ministerio público, el procesado refiere los antecedentes del crimen. Dice que Dupuy la tomó con él desde el día en que se estableció en Badajoz con negocio de cambios, como lo prueba el hecho de que hablando la víctima con gentes de la vecindad de Maneli, se jactó de decir: "Esta es sólo una casa para dos o tres meses". Para llevar al ánimo de los jueces el convencimiento de las persecuciones y malas artes que empleó el difunto con el procesado, añade que el señor Dupuy envió a una persona de su confianza a casa del reo para cambiar nueve contos en billetes del Banco de Angola y Metrópoli, el mismo día que el Banco de Portugal suspendió la circulación de dichos billetes por haberse descubierto que eran falsos.

Agrega que estas persecuciones en el orden de los negocios no las tenía solamente para el procesado, sino para todos los que en Badajoz se dedicaban al mismo negocio que la víctima, hasta tal punto que, cuando Manuel do Cavalho se estableció había en Badajoz cinco casas de cambio y en la época del crimen sólo quedaban el señor Dupuy y el declarante. Los demás—añadieron en quiebra por la ilícita competencia que hacía el muerto.

Cuenta sus vicisitudes y el esfuerzo de serenidad que se veía obligado a hacer constantemente ante las continuas asechanzas de la víctima, que andaba todo el día alrededor de su casa para quitarle los clientes, y lo que más le irritaba—dice—es que cuando conseguía llevarse alguno, no cesaba de regregarle las manos.

—Además—sigue diciendo—en una ocasión hasta trató de matarme. Fué que estando yo en el campo de la Cruz en ocasión en que el señor Dupuy montaba en una camioneta de un industrial de Badajoz llamado Muñoz, aquél dijo con gran arrogancia al chófer: "Acevedo, si matas a Maneli te doy veinte contos".

Esto no podía yo tomarlo a broma, porque estaba con el muerto a "ferro y fogo". Aumentaron los recelos del reo otro día en que sorprendió a Dupuy hablando muy misteriosamente con otro chófer.

Refiere luego que el 17 de junio del año pasado, día antes del crimen, fué a Entroncamento para recoger de manos de su mujer los escudos que le traía para su negocio, según costumbre de siempre en la época de la siega, en la que no cesaba un sólo día de hacer esta combinación para ganar tiempo. Al regreso, entró en uno de los compartimientos de un coche de segunda y se echó a dormir. Lo despertó el sibido prolongado de la máquina. Como observara que ya entraba en el vagón una tenue claridad, anuncio del nuevo día, se incorporó y salió al pasillo para asomarse a la ventanilla y comprobar el sitio en que se encontraba.

Entonces vió al señor Dupuy en otro departamento. Amigablemente se acercó a él, interrogándole por qué lo quería tan mal, ya que había ofrecido veinte contos para que lo atropellaran.

Dupuy—continúa diciendo—lejos de contestar en el mismo tono amistoso en que yo le hablaba, me insultó gravemente. Entonces se me vino a la imaginación todo el calvario de mi vida difícil y la serie de maquinaciones que contra mí venía poniendo en juego mi rival, y como observara que Dupuy se dirigía a mí en actitud descompuesta, tiré de un cortaplumas que llevaba en el bolsillo del chaleco y le acometí para defenderme.

Manifiesta luego que no creyó haberlo matado, ya que la víctima permaneció de pie después de la agresión. Afirma que no hubiera muerto si recibe asistencia facultativa en la estación de Santa Eulalia, punto donde se detuvo el convoy pocos momentos después

de desarrollarse la sangrienta escena.

A preguntas de la defensa dice que todas las puñaladas se las dió estando la víctima de pie y que le ocametió repetidas veces porque perdió la cabeza.

El delegado del ministerio público.—¿Y cómo habiendo perdido la cabeza tuvo cabeza para asestar catorce navajazos a la víctima?

El reo.—Nao me lembro. (No me acuerdo.)

A preguntas de la defensa explica Maneli por qué—según su parecer—el señor Dupuy ofreció veinte contos para que lo atropellara la camioneta del señor Muñoz.

Era con el objeto de hacerlo desaparecer del mundo de los vivos, ya que no podía anularlo en el mundo de los negocios.

PRUEBA TESTIFICAL

Declara en primer término el hijo de la víctima, Juan Dupuy, que ocupa una silla al lado del querellante particular.

Para la debida interpretación de las declaraciones de todos los testigos españoles que están citados al acto del juicio, la sala ha designado intérprete a nuestro compatriota don Antonio Ferrera Sajara, que desde hace muchos años reside en Portalegre.

El joven Juanito Dupuy comienza por manifestar que, lejos de tener motivos de agravio, el procesado debía muchos favores a su padre, que frecuentemente le ayudaba para salir de los atrancos económicos que padecía.

Y tan noble y altruista era esta ayuda, que en lugar de hacerle los préstamos en dinero, le facilitaba cheques que se pagaban con mucho menor descuento.

Contestando al querellante particular, manifiesta que su padre le retiró a Manuel su protección porque, en una ocasión, acaso cuando más debía demostrar su gratitud, presentó una denuncia contra la víctima en la Aduana de Badajoz, acusándola de pasar de contrabando dinero portugués.

Con referencia al suceso del pretendido atropello de la camioneta, el declarante dice que lo ocurrido fué simplemente una broma del señor Muñoz, el cual, el día a que se refiere el procesado, dijo, al punto de arrancar el vehículo y al observar a Maneli en la esquina de la calle de Santa Lucía:

—"Acevedo, si matas a Maneli, Dupuy te da veinte contos."

LO QUE DICE UN VIAJERO

Seguidamente comparece el testigo Isidoro Marques Fernandes, de nacionalidad portuguesa, natural y vecino de Capela, concejo de Rosas, y manifiesta:

Que desconocía en absoluto a la víctima del crimen, no así al procesado, que ya había visto en más de una ocasión.

Que en la madrugada del día 18 de junio, en que se cometió el hecho, subió al tren de Badajoz en la estación de Assumar, yendo a ocupar un asiento en el departamento en que estaba Manuel do Cavalho.

Que éste, en el que no notó síntomas de alteración, salió a los pocos momentos al corredor del coche fumando tranquilamente, como estaba cuando lo encontró a su llegada.

Que a los pocos segundos oyó gritos de aflicción que partían del departamento inmediato, por lo que se levantó precipitadamente de su asiento y salió a la puerta del departamento para ver lo que ocurría. Como viera que regresaba a su sitio Manuel do Cavalho, le preguntó, obteniendo del reo la siguiente contestación:

—No es nada. Este "malandro" que hace tres días daba veinte contos porque me atropellaran, y ahora lo he atropellado yo a él sin dar nada.

Añade que notó que el criminal tenía las manos manchadas de sangre.

Al abogado de la familia de la víctima dice que Maneli se puso a fumar en el pasillo después de cometer su fechoría.

A la defensa, que vió a Dupuy de pie al lado del procesado, pero que ya estaba herido.

Todavía antes de retirarse el testigo, contesta a una última pregunta del fiscal, manifestando que, después de cometido el hecho, oyó decir en la estación de Elvas que el señor Dupuy había sido agredido cuando iba durmiendo tranquilamente en su departamento.

UN BREVE DESCANSO

El presidente, para dar una tregua a la labor fatigosa de las partes, concede un breve descanso y suspende la sesión por cinco minutos.

Reanudada aquélla, prosigue el interrogatorio de los testigos, y es llamado a declarar Joaquín dos Santos, empleado de la Compañía de los Ferrocarriles Portugueses, con residencia en Badajoz.

Manifiesta que el día en que se cometió el crimen venía de servicio en el tren, lugar del hecho. Desde Lisboa hasta Entroncamento venía ocupando el mismo departamento en que viajaba la señora de Manuel do Cavalho, con la que entabló conversación por ser conocida suya. Así, pudo enterarse de que durante la época de la siega la mujer hacía diariamente el recorrido de Lisboa, donde iba a cambiar pesetas, hasta Entroncamento, donde la esperaba su marido para recoger los escudos y llevarlos a Badajoz.

Con este sistema, Manuel do Cavalho conseguía no tener nunca abandonada su casa por la mañana, que era cuando mayor intensidad adquiría el negocio de cambios.

Agrega que, efectivamente, en la estación de Entroncamento subió al coche el procesado.

Durante todo el trayecto, continuó el viaje normalmente. Al salir el convoy de la estación de Assumar oyó gritos, pero no hizo caso porque estaba muy rendido, y siguió durmiendo.

Como la confusión aumentase en el interior del carruaje, el declarante se decidió, por fin, a salir al pasillo. Interrogó al procesado, quien le repitió lo de los veinte contos por el pretendido atropello.

Preguntado por el querellante particular, dice que no sabe si había luz en el vagón en el momento de desarrollarse la tragedia, porque no es electricista. El letrado de la parte querellante se extraña de que viniendo de servicio en el tren, el testigo no sepa que el coche, por una avería ocurrida en la instalación, venía sin luz desde la estación de Torre das Vargens.

Estrechado hábilmente por el señor Queiroz Martins, el estigo cae en repetidas contradicciones.

Con una despreocupación increíble el declarante dice que salió, en efecto, al pasillo al oír los gritos de angustia, pero que se volvió otra vez al departamento que ocupaba porque su afán era sólo dormir. ¡Lo demás no me interesaba!

El querellante.—Es usted un testigo muy interesante.

El abogado defensor dice que Maneli fué a Entroncamento con el exclusivo objeto de buscar a su mujer y no a Dupuy.

El doctor Arruda (dignísimo juez de Elvas, que, como ya hemos dicho, forma parte del Tribunal).—Comienza por afejar al testigo la carencia absoluta de sentimientos caritativos, y después de acorralarlo para que repita las contradicciones en que ha caído en el curso de su interrogatorio, le pregunta:

—¿Y ni siquiera por curiosidad fué usted a ver lo que pasaba en el departamento?

Testigo.—Soy poco curioso. Vocal.—Lo que es usted un gran mentiroso.

OTROS TESTIGOS

Depone a continuación Angel Jiménez Barrientos, industrial de Badajoz, con establecimiento de café económico en el campo de la Cruz, esquina a la calle De Gabriel.

A las preguntas que le dirigen las partes contesta que fué testigo presencial de lo de la camioneta, cuyo suceso refiere en la forma dicha por los testigos que se han referido ya a este asunto.

Que conocía al señor Dupuy hacía más de dieciséis años y sabía que era persona bien conceptuada en Badajoz.

Que Dupuy y Maneli reñían y se reconciliaban con frecuencia, pero sin que nadie sospechase el trágico final

Aceite Vacuum

y Monopolio

OLLEROS.-San Juan, 12

CONTINUA ESTA INFORMACION EN LA PAGINA SIGUIENTE

Las construcciones en San Roque

Orientaciones que se deben tener en cuenta para convertir aquella barriada en un hermoso núcleo urbano

Nuestros concejales, fértiles en iniciativas y ávidos de discusión, se han lanzado por el intrincado vericuetos de los asuntos de la construcción de viviendas en San Roque, haciendo gala de un casi total desconocimiento del problema a fuerza de oír a unos y a otros, sin haber descendido al detalle de estudiar sobre el terreno lo que es el imperio de la realidad.

Nos interesa ante todo declarar que no somos enemigos de la construcción en aquella barriada; y no somos enemigos, porque sostuvimos siempre, y seguimos sosteniendo, que nuestra ciudad necesita un ensanche, y este medio puesto al alcance de los vecinos ha de tender poderosamente al desarrollo de la construcción, resolviendo en parte el difícil problema de la carestía de la vivienda.

Con lo que no estamos conformes es con la limitación arbitraria de la propiedad, y mucho menos con la excepción decretada a favor de una determinada clase, como si el resto de los vecinos de Badajoz, que contribuyen igualmente a soportar las cargas municipales, no tuviesen iguales derechos, ya que proporcionalmente tienen iguales obligaciones.

Ni tampoco podemos estar conformes con la aglomeración de viviendas, sin antes proceder a hacer determinadas obras de saneamiento. Las dificultades del presente serán mayores a medida que se acreciente aquel núcleo de población. Y si en la actualidad argumenta el Ayuntamiento contra los peticionarios de beneficios para la barriada la falta de recursos económicos, mañana será de más fuerza persuasiva este argumento.

Puede continuar la construcción hasta el límite prudencial que permita la necesidad de crear plazas y jardines o parques; lo que parece imprudente es acumular calles y más calles, sin dedicar atención a la salubridad del vecindario.

Otro problema es el de la limitación de renta. Medida más absurda y arbitraria no se conoce en los anales municipales, porque en la práctica no se respeta, como pueden comprobar los celosos concejales tomando declaración a los vecinos de las nuevas edificaciones. Si esta que es la única garantía que demandó el anterior Ayuntamiento, no se ha cumplido, ¿qué otra medida pueden imponer para el futuro y con qué derecho?

¿Limitación del derecho de propiedad, impidiendo la enajenación de las fincas?

¿Con arreglo a qué principio jurídico, ni a qué demanda de conciencia se puede obligar a quien ha empleado su capital a renunciar absolutamente a sus beneficios o a esa garantía que ofrece en la vida una propiedad para resolver las crisis personales?

Sería curioso saber la opinión de algunos concejales, amparadores de esta teoría y dueños de viviendas en la ciudad, si algún día les dijera el Ayuntamiento que no podían vender sus fincas en caso de necesidad.

El argumento de que el terreno de San Roque es municipal carece de fuerza para perjudicar a los vecinos; debe ser utilizado únicamente para beneficiarlos, en comparación con los precios señalados para la especulación particular. Y en último extremo, ¿esos vecinos recibieron o recibirán los solares gratuitamente?

Nada de eso; lo pagaron con su "propio dinero".

¿Que vale más o menos ese terreno? Un terreno sin urbanizar, sin agua, sin alcantarillado, sin luz... ¿Dónde están algunas de esas condiciones que son esenciales para valorizar los terrenos?

Puede decirse que ese terreno tiene algún valor por el esfuerzo que cada vecino, concesionario de parcela, ha de realizar para poner su vivienda en las mínimas condiciones de habitabilidad.

Nos parece bien que se autoricen nuevas construcciones, pero siguiendo un procedimiento mixto; amplitud para que se puedan hacer buenas construcciones que hermosen la barriada y el sistema de cooperativas propuesto tan inteligentemente por el anterior alcalde don Ricardo Carapeto, para que los obreros verdaderamente necesitados puedan tener vivienda, a la que tienen derecho indiscutible.

Otra cosa es acentuar el malestar y dar rienda suelta a las construcciones

detestables que hagan de una hermosa zona de la población un suburbio moroso.

La atención perseverante que merecen los asuntos de Badajoz a los señores Vázquez Lemus (don Narciso) y Carapeto Zambrano (don Ricardo), hace de ellos autoridades suprema en los asuntos urbanos. Nos parece principio inexcusable dar entrada a las opiniones de ambos referentes a las construcciones en el ejido anexo de San Roque, asunto puesto sobre el tapete municipal en estos momentos.

LO QUE DICE DON NARCISO VAZQUEZ LEMUS

El veterano luchador nos dice: —Sobre la cuestión de la vivienda en San Roque, sostengo este punto de vista:

Las de la carretera de Madrid, aceptables.

Las del interior, detestables. Aquello no puede ser pavimentado ni alcantarillado, y está siempre expuesto a las posibles inundaciones del Guadiana.

Creo que deben hacerse bellas avenidas a lo largo de las carreteras que dan entrada a la población, por casas aisladas, dotadas de jardín y huerta. Todo lo demás es congestionar los nuevos núcleos urbanos.

LO QUE DICE DON RICARDO CARAPETO ZAMBRANO

—El problema de San Roque, nos dice el ex alcalde señor Carapeto, lo tenía estudiado a base de dejar al medio del ejido espacio suficiente para crear un gran jardín que con el alumbramiento de aguas, que allí están someras, sería de una gran belleza y utilidad pública.

Sobre el fomento de construcciones he de decir con sinceridad que la enseñanza recogida en las primeras construcciones—muchas de ellas logradas por un enorme esfuerzo y sacrificios de los concesionarios de parcelas, empeñados económicamente para el resto de su vida—me obligaba a no hacer más concesiones con arreglo al primitivo plan del Ayuntamiento.

Así pensé que se hiciera un proyecto adaptado a las posibilidades, dejando espacio para plazas y jardines, que es lo principal en aquella barriada, y constituir con todos los peticionarios de parcelas una Cooperativa de casas baratas, patrocinada por el Ayuntamiento.

Esas construcciones, con todos los trámites reglamentarios, se sacarían a concurso para que por medio de una casa constructora—que bien podía ser la del Fomento de la Vivienda, que ya ha hecho algunas en Badajoz—se construyera, sin adelanto de ninguna clase por el Ayuntamiento ni por los particulares, en forma semejante a como se ha establecido para las de la avenida de Joaquín Costa. Después de construídas estas viviendas serían sorteadas entre los socios de la Cooperativa, con la obligación de pagar alquiler y amortización en el plazo máximo de treinta años.

Esto tiene la ventaja de que el obrero sólo ha de pagar un pequeño canon por alquiler y amortización, canon que sería insignificante sabiendo que el Estado concede auxilios a la construcción y hace préstamos al tres por ciento anual. Este procedimiento es sencillo y factible actualmente, porque la Comisión interministerial ha confirmado su decidido apoyo a las construcciones baratas.

—No hay, a mi manera de ver—dice el señor Carapeto—más inconveniente—fácilmente subsanable—que es el de buscar las máximas condiciones de higiene, referentes a la salida de excretas, cosa que yo he visto resuelta en poblaciones como Azpeitia, por medio de fosas sépticas, por no ser su terreno fácilmente acomodable para el alcantarillado.

El otro factor que exige la intensificación de construcciones es el agua. Con el aumento de población, y quizá por la posible variación de empresa, seguramente pueden llevarse las aguas del Gévora a la barriada de San Roque.

COSAS DE LA CIUDAD

Sentimos discrepar del criterio expuesto en la última sesión municipal plenaria por el concejal señor Vázquez, al tratar de la cuestión de la reforma del campo de San Juan.

Somos enemigos de la disminución del acerado, pero también somos enemigos de la supresión de los jardines. Y la razón es fácil de comprender. Badajoz necesita árboles, muchos árboles y jardines, para que sea dable al pobre vecino mitigar un tanto los rigores estivales.

¿Por qué ese enconado afán de derribar árboles y suprimir jardines? Y consideramos como un desacierto la disminución del acerado, porque lo que más estorba en esa vía es el lamentable arrecife que sirve de prisión a la estatua del divino Morales. Pero eso tiene un arreglo, señores del Concejo.

En otras ciudades—Córdoba, por ejemplo—se han trasladado monumentos por exigencias urbanas. Y en nuestro caso puede hacerse otro tanto, pasando el monumento a los jardines cuya desaparición ha pedido el señor Vázquez.

El presupuesto de traslado seguramente ha de ser inferior al de disminución del acerado en proyecto.

Nuestro Concejo está tomando en serio, siquiera por una vez, el problema de San Roque.

Es de agradecer esta fácil disposición, pero será objeto de mayor gratitud el resultado de un estudio sereno de la cuestión en forma que permita dar a la barriada un aire moderno, no incompatible con la modestia de las construcciones.

¿Se tendrá en cuenta ahora la creación del gran parque de San Roque? ¿Se olvidará el estudio de las mejoras complementarias?

Tan necesitado está de atención San Roque, como la Estación.

El Gurugú recuerda los poblados mormos.

Hay chumberas, chozas inverosímiles, enormes bloques de rocas por pavimento, suciedad a todo trapo, olvido sanitario...

Y este Gurugú está en Badajoz, no en Méjilla.

El que quiera convencerse, no tiene que hacer grandes trabajos para descubrirlos; es bastante que se asegure la existencia o adquiera un par de zapatos de repuesto.

¿Y qué me dicen ustedes de unas chozas infamantes, vecinas de la iglesia parroquial?

Están en lo que pudiéramos llamar la entrada de la barriada de la Estación.

¿Y el taponamiento de calles?

Señor alcalde: estas cosas no son de hoy, pero a su fama conviene que no sean las mismas cosas de mañana.

Otro palito a la burra.

Ya están colocados los palos para el alumbrado de San Roque.

Bueno.

Y de lo demás, ¿qué?

Porque hace falta luz, mucha luz.

Sucesos locales

Un carro causa desperfectos a un auto en la plaza de la Soledad

Manuel Rodríguez Gallego, de veinte años, mecánico al servicio de don Pablo Moreno, estaba ayer mañana en la puerta de Las Tres Campanas con un coche de la pertenencia de dicho señor.

Era el auto marca Chevrolet y su conductor sólo esperaba el retorno de sus ocupantes para marchar.

Pero antes de ello pasó por el lugar Francisco Guerra Jaime, de cuarenta y dos años, a cargo de un carro. Por inadvertencia del conductor y por cálculo defectuoso de las distancias, el carro se precipitó sobre el auto, alcanzándolo en la última, que quedó inservible.

Los desperfectos se calculan en unas 350 pesetas.

En el hecho entiende el Juzgado de instrucción.

ESTE NUMERO ESTA VISADO POR LA CENSURA

dicho señor Muñoz: —A ver si matas a Maneli, que don Juan te da veinte contos.

Que por la tarde estuvo en la cochera Maneli para enterarse de si era verdad lo que le habían contado. Como el testigo le contestara que todo había sido una broma de su jefe, Maneli hubo de decirle: —Pues si él te da veinte contos, yo te doy treinta.

Que oyó decir que entre la víctima y el procesado había habido varios altercados, pero que nunca los vio reñir.

Que vio varias veces a Maneli tomar el tren de Portugal, pero que ignoraba dónde se dirigía.

A las siete y diez minutos de la tarde se suspende la sesión.

SESION DE LA NOCHE

Próximamente a las nueve y cuarto se constituye de nuevo la Sala, reanudándose la sesión.

El escribano da lectura de las declaraciones sumariales correspondientes a los testigos que no han podido comparecer ante el Tribunal por diferentes causas, cuyos testimonios no aportan nada nuevo.

En la lectura de estas declaraciones se invierte más de una hora.

Segue luego el desfile de los testigos propuestos por la defensa. Todos, con rara unanimidad, hablan de las excelencias del reo, al que tenían por persona intachable, que Dupuy perseguía al reo por tener su mismo negocio y que sabían lo de la camioneta. Pero todos, absolutamente todos, confiesan, a requerimientos del abogado de la parte querrelante, que cuanto manifestaban lo sabían "por oídas".

Después de la una de la madrugada se da por terminada la sesión, durante lo que sólo ha habido un descanso de cinco minutos.

N. de la R.—La gran extensión que hemos querido dar a esta reseña, para satisfacer así los legítimos deseos de nuestros lectores, grandemente interesados en el desarrollo de un proceso que tanta expectación ha producido en Badajoz, nos impide insertar en un sólo número la totalidad de la misma, para no sustraer al conocimiento público otras informaciones, sin duda también de interés.

Como por otra parte no queremos dejar insatisfecha la natural curiosidad pública con mutilaciones que hurtarían detalles sabrosos, dejamos para mañana la inserción de la reseña correspondiente al día 5, en que terminó la vista de este famoso proceso.

propietarios que faltan para completar la misma.

—Estado de la distribución de fondos del presupuesto refundido y del extraordinario, que ha hecho la Intervención de fondos provinciales.

—Edictos de los Ayuntamientos de Benquerencia de la Serena, Trujillanos, Higuera de Llerena, La Roca de la Sierra, Santa Amalia, Monesterio, La Haba, Higuera de la Serena y Badajoz.

—Idem de los Juzgados de Castuera, Villanueva de la Serena, Hervás, Llerena y Fregenal de la Sierra.

Taurinas

LA CORRIDA DE ALMENDRALEJO

El día 15 del corriente se celebrará en Almendralejo una corrida de toros, en la que tomarán parte los diestros Chicuelo, Niño de la Palma y Maera.

LA NOVILLADA DEL DIA 10

Han causado excelente impresión en el público las fotografías de los novillos de Albarrán que serán lidiados en nuestra plaza el próximo domingo.

Los aficionados esperan mucho del resultado de esta novillada, en la que el diestro Granero, tan felizmente acogido en la última, procurará confirmar la excelente impresión de buen artista que dejara en el paladar de los espectadores.

Al mismo tiempo el otro novillero contratado, Diego de los Reyes, parece que viene dispuesto a ganar en buena lid la repetición del certamen.

que habían de tener aquellos altercados, que siempre reconocían por causas de rivalidades propias del negocio común.

Que no oyó nunca lamentarse a Manuel do Cavalho de cómo Dupuy estaba tirando el negocio.

Que era cierto que también, por rivalidades del negocio de cereales, al que dedicaba asimismo sus actividades el señor Dupuy, existía cierta tirantez de relaciones entre la víctima y la razón social de Badajoz Andriño y Bueno.

Que no recuerda si los cambistas pacenses Gutiérrez y Chaviano murieron arruinados por manejos del señor Dupuy, y que otro cambista que había en Badajoz, don Cayetano Valero, se retiró del negocio por su propia conveniencia, ya que en la actualidad vive de sus rentas.

Al presidente del Tribunal manifiesta que Dupuy era amigo de ganar dinero, pero sin emplear malas artes.

José María Leonardo, que explota en Badajoz el negocio de coches de alquiler, declara a continuación. Se expresa en idénticos términos que el testigo precedente, por lo que respecta al buen concepto de que gozaba en Badajoz la víctima del crimen, que no se puede poner en parangón con el que merecía el reo.

Como prueba de los favores que constantemente hacía el señor Dupuy a Maneli, añade que días antes del crimen la víctima había prestado al procesado la última cantidad de diez o doce contos.

La defensa pone en juego todas sus habilidades para hacer caer al testigo en contradicciones, pero éste, con gran entereza, mantiene sus manifestaciones, que dice son hijas de su propia conciencia.

Antonio Pereira Junior sólo manifiesta de nuevo que repetidas veces había oído decir que el reo estaba imposibilitado de ir a Lisboa por un asunto feo por el que lo buscaba la Policía, y que el día anterior al crimen arrojó el peligro de ser detenido, yendo a Entroncamento con el fin exclusivo de cometer el crimen.

A propuesta del abogado defensor se celebra un careo entre el testigo y el procesado, pero no se ponen de acuerdo y se da por terminado, cesando la declaración de Antonio Pereira, que varias veces se ha rebelado contra el defensor por la forma de interrogarle.

Acto seguido comparece Manuel Acevedo, chófer residente en Badajoz.

Manifiesta que un día, al salir con la camioneta de su jefe, don Gregorio Muñoz, de la puerta de Dupuy, le dijo

Publicaciones oficiales

"GACETA" DEL DIA 5

Presidencia del Consejo.—Real decreto ley relativo a la participación del Estado en las obras de abastecimiento de aguas potables a la base naval de Cartagena, a dicha población y a las de Murcia, Alicante e integrantes de la Mancomunidad de Municipios de aquellas provincias.

Gobernación.—Real decreto suprimiendo el cargo de subdirector y ordenando que sus atribuciones pasen al jefe superior de la Policía gubernativa.

Presidencia.—Real orden disponiendo se den las gracias de Real orden a los señores que colaboraron pro Certamen Iberoamericano, de Sevilla, y que indica la disposición.

Marina.—Real orden disponiendo que el reglamento de capitanes y pilotos de la Marina mercante y disposiciones complementarias queden modificados según las normas que se dictan.

Instrucción pública.—Real orden resolviendo expediente de oposiciones a profesores de Lengua francesa.

Movimiento de personal en los diversos Ministerios.

"BOLETIN OFICIAL" DEL DIA 6

Anuncio de la Comisión gestora de compras del Hospital militar de la plaza, señalando hasta el día 18 del actual para admitir ofertas para el suministro a dicho centro de los artículos que se indican, en las cantidades que se mencionan y bajo las condiciones expresadas.

—Otro de la misma sobre oferta de una caja de caudales con tres llaves, que le es necesaria.

—Edicto de la Comisión de Evaluación, de Llera, señalando el día 17 del actual para la elección de los vocales